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Neste feriadão, começando no dia 
15, com direito a um Sarau lítero-
-musical no Quintal da Dindinha, no 
Passo, neste mesmo dia, realiza-se o 
III FAROL LITERÁRIO DE TORRES. A ini-
ciativa dos poetas Joaquim Moncks e 
Eduardo Jaques, há três anos, com o 
apoio da Academia de Letras de Cruz 
Altas – ALPAS 21, vai ganhando corpo 
e deverá receber, neste ano, escrito-
res de várias partes do Brasil. Já pro-
duziu como resultado o Movimento 
Torres Além Veraneio, que hoje orga-
niza o evento, sob a coordenação de 
Débora Fernandes - e que nos brinda-
rá com um 'revival' de crônicas clás-
sicas sobre Torres -  e duas Casas do 
Poeta, a de Torres, sob a Presidência 
do Niltinho e a do Vale do Mampi-
tuba, que também já tem sua sede 
no Passo.   O sonho é reeditar no sul 
algo parecido ao que fez Parati, uma 
histórica praia do Rio de Janeiro, que 
transformou uma Feira do Livro pro-

vinciana num evento literário de re-
percussões internacionais. Não custa 
sonhar. E quando muitos sonham o 
mesmo sonho as nuvens começam 
a chover..Vai daí a pergunta:  Por que 
“literatura” numa cidade predestina-
da ao “veraneio” ? Vamos lá:

A literatura não é apenas uma arte 
ou forma de comunicação. É um elo 
que interliga vários momentos civi-
lizatórios: Cosmologia, Tecnologia, 
Economia e Sociedade. O homem 
falou, depois escreveu, depois im-
primiu, depois, hoje, conectou-se on 
line. Da horda primitiva à aldeia glo-
bal, marcada pela inteligência, cada 
vez mais artificial em sociedades do 
conhecimento: “Homo Deus”,. A cada 
passo, cada vez mais estreitos no 
tempo, gigantescos saltos no espaço. 
Tocando as estrelas das quais somos 
feitos. Quantos milênios entre a fala 
e a escrita, entre o fogo e a tecla má-
gica? Quantos séculos entre as tábu-

as cuneiformes dos mesopotâmios e 
a imprensa de Gutemberg? Quanto 
tempo entre estes e os meios de co-
municação de massa do rádio e da 
TV? Quantas décadas entre esta era e 
a INTERNET? Quantos anos entre esta 
e as Redes Sociais? O tempo não para, 
mas encurta...Em  toda esta longa tra-
jetória, sempre o registro. Em prosa, 
oral e escrita,  e em “poiesis”, onde 
esta apontava não só para o jogo de 
palavras, mas para o jogo da vida, no 
sentido de fazer e transformar. O co-
nhecimento, desde os clássicos, só se 
justificava quando destinado a um fim 
específico. A Poesia de Homero tam-
bém. Ela era a Bíblia dos gregos, que 
apontava no exemplo dos “heróis” o 
caminho da virtude: “Proferir pala-
vras e fazer obras”. E do heroísmo os 
fundamentos da Ética como ramo da 
Filosofia e conduto da fraternidade 
universal

Aqui estamos, nós, pois, Poetas, 
apontando caminhos para uma nova 
etapa do turismo em nossa região. Já 
não se trata de desfrutar as dádivas 
da natureza, nem de se indagar se o 
“veraneio vai ser bom ou ruim”, mas 
de construir novos destinos. Agora 
pela inteligência. O turismo, a grande 
indústria contemporânea  se alimen-
ta basicamente de cultura, não de 
praias ensolaradas, ainda que estas 

ainda cumpram importante papel. 
Paris, entretanto, não tem praias, 
mas, pela sua história e cultura é o 
maior polo turístico do mundo. São, 
agora, as Feiras (Geeks e de Produ-
tos), os Parques Temáticos – como 
Disneylândia, ou Beto Carrero -, Con-
gressos Profissionais,  Encontros de 
Negócios, Espetáculos (Rockn in Rio, 
Festival de Cinema de Gramado) que 
enchem hotéis, bares e restaurantes, 
oferecendo oportunidades inusitadas 
de emprego e renda. Neste III Farol, 
por exemplo, estamos homenage-
ando o grande historiador de Torres, 
Ruy R. Ruschel, para evidenciar que 
temos, sim, muita História, além dos 
veraneios, e destacando a importân-
cia de valorizarmos não só nossa ci-
dade, mas toda a nossa região, de for-
ma a capacitá-la melhor na captura, 
via Rota do Sol,  do imenso fluxo tu-
rístico que hoje demanda Gramado. 
Conectando mais as cidades do Vale 
do Mampituba e do Geoparque, pro-
jetando seus patrimônios culturais, 
além dos físicos, interligando suas 
vidas, estaremos criando algo inédito 
e muito forte: um verdadeiro espírito 
regional nos ares deste grande Rio, 
que descendo a serra desemboca ma-
jestoso aqui em Torres e Passo de Tor-
res. A Poesia, enfim, não só faz versos, 
cria versões e muda realidades.

OPINIÃO

A POESIA COMO PEDRA DE TOQUE DO 
TURISMO

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e page: www.paulotimm.com.br

Paulo Timm
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Vendedores e 'artistas de sinaleira' em pauta 
na sessão da Câmara de Torres

Vereador Tubarão criticou a liberdade atual e sugeriu trabalho da Ação Social para minimizar o problema. Base aliada do governo responde (e critica Tubarão)

Na sessão da Câmara dos Verea-
dores de Torres realizada na segun-
da-feira (dia 11 de novembro), entrou 
em pauta durante os pronunciamen-
tos o assunto relativo a presença de 

vendedores de sinaleiras, que têm 
aumentado na cidade, assim como os 
artistas se apresentando (e pedindo 
cachês espontâneos junto as sinalei-
ras). Críticas à presença destes “tra-

balhadores de sinaleira” foram feitas 
nos discursos de vereadores de opo-
sição, mas explicações e justificativas 
sociais ao fenômeno social também 
foram dadas por outros vereadores.

Psicólogo

No ano passado e retrasado ( foto), principalmente com a prox-
imidade do verão, 'artistas de sinaleiras' chegam em Torres, fazen-

do rápidas apresentações (e pedindo cachês espontâneos)

Vice-prefeito Fábio Amoretti assume Prefeitura 
até dia 25 de novembro

TORRES - O prefeito de Tor-
res,  Carlos Souza transmitiu 
o cargo para o vice-prefeito 

Fábio Amoretti nessa última 
sexta-feira, 8 de novembro, às 
18h30min, em virtude de en-

trar em férias pelo período de 
14 dias.

Amoretti permanecerá como 

prefeito em exercício até o dia 
25 de novembro, segunda-fei-
ra. A cerimônia foi realizada 
no Gabinete do Prefeito com a 
presença de secretários muni-
cipais, assessores e servidores.

Durante a transmissão de 

cargo, o prefeito e vice-prefeito 
conversaram sobre as inicia-
tivas conquistadas e os vários 
projetos encaminhados, princi-
palmente sobre o Transforma 
Torres, Pacote de Obras de In-
fraestrutura Urbana e Turística.

Tubarão acha que falta trabalho da Ação Social da prefeitura
O vereador Tubarão (MDB) foi 

quem começou a abordar o assunto. 
Para ele a cidade de Torres, acaba 
sendo depreciada em seu conceito 
turístico pelo aumento de “pedin-
tes” e vendedores nas esquinas onde 
existem sinaleiras. Ele exemplificou 
citando uma cena de visitantes, já na 
entrada da cidade, sendo incomoda-
dos pelas abordagens. Conforme Tu-
barão, algumas dessas pessoas aca-

bam até coagindo os motoristas em 
alguns casos. E o vereador defende 
sua crítica indicando que esse tipo de 
abordagem forçada nas sinaleiras faz 
com que turistas não voltem para a 
Torres (ou que não indiquem a cida-
de para amigos e familiares). 

Para o mesmo Tubarão, esta fal-
ta de controle é causada pela pouca 
abordagem da equipe da Secretaria 
da Ação Social.  Ele acha que não 

existe uma política pública para enca-
minhar os pedintes e moradores de 
rua para suas cidades de origem (ou 
para suas famílias). Para se espelhar 
em soluções, ele deu como exemplo 
a cidade de Gramado, que não deixar 
que 'se crie nas esquinas' este tipo de 
atividade (de pessoas necessitadas 
pedindo nas ruas) - para que o foco 
seja bem receber turistas no municí-
pio.

Das críticas ao problema social e as dificuldades na solução
A seguir, o vereador Ernando Elias 

(Rede), durante sua participação de tribu-
na da Câmara, defendeu o governo Carlos 
Souza neste tema. Mas ele defendeu o 
governo criticando o trabalho do próprio 
vereador Tubarão, se referindo à situação 
dos moradores de rua do governo muni-
cipal do MDB, de João Alberto Machado 
(entre os anos de 2005 e 2012). 

Para Ernando Elias, Tubarão não conse-
guiu atacar bem o problema dos morado-
res de rua no período em que estava como 
Secretário da Ação Social (2009-2012), se 
referindo especificamente aos que mora-
vam na Praça Getúlio Vargas. E Elias apro-
veitou a deixa e passou a criticar outras 
coisas do mesmo governo do MDB, numa 
posição (já repetitiva) de colocar em che-
que as coisas ruins de governos passados 
comparadas ao governo atual.  E sobre a 
postura dos governos de Gramado, Elias 
disse que lá a colonização (alemã, como 
disse) "manda na cidade" e não leva em 
conta a necessidade dos mais pobres, o 
que para o vereador é injusto. 

O vereador Rogerinho (sem partido) 
em seu pronunciamento também afirmou 
ser necessário um trabalho de regramento 
de pessoas que vendem ou pedem junto 
as sinaleiras. Ele lembrou que tem casos 
até de entidades fora de Torres que vêm 
para a cidade pedirem ajuda para suas 
causas sociais (algumas as quais sequer 
se sabe se realmente existem). Além do 
risco de turistas e moradores locais este-
jam sendo ludibriados, Rogerinho também 
concorda que estas atividades de esquina 
diminuem o tamanho do conceito turístico 
de Torres. 

A vereadora Gisa (Progressistas) lem-
brou que ter uma política pública constan-
te para tratar da questão já faz parte de 
pedidos locais há tempos. O vereador Fá-
bio da Rosa (Progressistas), líder do gover-
no na Câmara, afirmou que o problema de 
pedidos de ajuda ou de vendas desorga-
nizada nas esquinas/sinaleiras se trata de 
um problema social e que não é só da pre-
feitura a responsabilidade - mas  também 
das esferas públicas federais, estaduais e 

até da própria sociedade como um todo. 
O vereador Jeferson dos Santos (PTB), 

cujo partido é o mesmo da secretária de 
Ação Social, também procurou tirar da 
prefeitura a culpa pelo aumento de pes-
soas pedindo nas esquinas/ sinaleiras ou 
morando nas ruas em Torres. De certa 
forma o vereador petebista também deu a 
entender que o vereador Tubarão (o qual 
colocou o assunto em pauta) não teria tido 
resultados neste tema em sua administra-
ção na secretaria de Ação Social (entre os 
anos 2009/2012). 

A seguir, Jéferson também colocou a 
culpa das mazelas sociais na crise da socie-
dade em geral. Defendeu o governo Car-
los, citando também as ações em prol do 
Turismo na cidade (Balonismo, Iluminação, 
Canteiros, Morro do Farol) e lembrou que 
muitos que criticam acham que as priori-
dades não deveriam ser para o Turismo e 
sim para causas sociais, mas a seguir criti-
cam falta de olhar turístico pela atual ad-
ministração, sugerindo que isto seria uma 
incoerência. 

 Tubarão responde aos ataques 
O vereador Tubarão, a seguir, utili-

zou mais uma vez a tribuna para uma 
réplica - por ter sido citado e criticado 
em discursos de colegas (um direito 
previsto nas regras das sessões da Câ-
mara). E em sua reposta lembrou que 
no período inicial do governo do MDB 
(2005/2008), sequer havia sinaleiras 
nos locais onde hoje há as reclamações 
atuais.  E a seguir rechaçou o ataque ao 
seu trabalho, afirmando que quando 
estava como secretário da Ação Social 
da prefeitura (2009/2012), os morado-

res que não foram retirados da Praça 
Getúlio Vargas eram pessoas locais, 
de Torres mas que não queriam ficar 
com suas famílias. Disse que, em seu 
período de gestão na secretaria, não 
havia nenhuma pessoa pedindo nas es-
quinas, afirmando que isto aconteceu 
porque "houve trabalho de não deixar 
que a atividade virasse moda", traba-
lho este que teria sido feito por sua 
secretaria. E desafiou seus oponentes 
a apontar uma situação destas em seu 
período. 
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Quiosques fixos à beira-mar de Torres vão ter mais 
prazo para defesa contra pedido de demolição

Desembargadores mandaram trazer de volta para 1ª Instância o processo por falta de argumento.  Decisão gera jurisprudência para outros processos similares

Voltou para a 1ª instância o 
processo judicial que estava na 
Justiça Federal (em segunda ins-
tância) e que pede demolição de 
um quiosque localizado na beira 
do mar, em Torres, e outros que 
estão localizados na beira do Rio 
Mampituba.

O Município de Torres, repre-
sentado pela advogada Naia-
ra Matos e Secretário de Meio 
Ambiente Júlio Agápio, também 
compareceu no Tribunal Regional 
Federal da 4ª Região juntamente 
com o proprietário do quiosque 
em pauta, acompanhado pelo ad-
vogado Alexandre Quartieiro. Eles 
foram lá defender a importância 
dos quiosques para o desenvolvi-

mento do Turismo e da economia 
de Torres. O município também 
é réu no embate jurídico, pois a 
concessão da licença é municipal.

A questão levantada pelas par-
tes no TRF (Prefeitura e advogado 
do quiosque) foi o fato do pro-
cesso ter sido sentenciado pela 
Justiça Federal sem a produção 
de prova pericial a fim de verificar 
se o local trata-se ou não de APP 
(Aérea de Preservação Perma-
nente).

O julgamento das apelações 
ocorreu na terça-feira, dia 12 de 
novembro, por quatro desembar-
gadores da 3ª Turma do TRF. Eles 
decidiram, por unanimidade, de-
clarar a nulidade do processo jus-

tamente por cerceamento de de-
fesa e determinou a instrução do 
processo com produção de prova 
pericial pela 1ª instância da Justi-
ça, localizada em Capão da Canoa.

 Pelo ritmo de andamento dos 
despachos da Justiça Federal em 
Capão da Canoa, a próxima pauta 
do embate deve ocorrer no prazo 
de cerca de dois a três anos - o 
que dá mais tempo para os em-
preendedores torrenses se defen-
derem. Consequentemente eles 
podem trabalhar com mais calma. 

A decisão produz jurisprudên-
cia para outros vários processos 
na cidade que deverão ter o mes-
mo destino: a volta por falta de 
produção de provas. 

Quiosque na Praia Paraiso em Torres funcionará mais por mui-
to tempo sem ameaças judiciais

Geoparque Cânions do Sul lança roteiro turístico para visita a geossítios
Foi realizado na sexta-feira, 

8 de novembro, o lançamento 
oficial do Georroteiro Cânions 
do Sul na Feira Internacional de 
Turismo (Festuris), em Gramado, 
considerada a mais efetiva feira 
de negócios turísticos da Amé-
rica Latina. O Georroteiro é um 
roteiro turístico especial criado 

pelo Projeto Geoparque Cânions 
do Sul para incentivar a visita aos 
geossítios do território, áreas 
que tem formações geológicas 
como seus principais atrativos, 
de reconhecido valor educativo e 
científico.

Com a frase “Um destino. Mui-
tas experiências”, o Georroteiro 

oferece informações detalhadas 
para que os turistas e a comuni-
dade da região possam conhecer 
os sete municípios que fazem 
parte do Projeto, compreender 
o contexto geológico da região 
e se inserir na cultura local. Ba-
seado no conceito do turismo 
de experiência, o Georroteiro 
promove vivências de fé, gastro-
nomia, contemplação, aventura, 
ecoturismo e turismo rural, apre-
sentando atrativos para qualquer 
época do ano, que incluem desde 
o turismo de praia, passando por 
trilhas, cachoeiras, aventuras, e 
descobertas, até o turismo típico 
da Serra.

O Ministro do Turismo, Marce-
lo Álvaro Antonio, foi a primeira 
pessoa a conhecer o Georroteiro, 
antes mesmo do seu lançamento 

oficial. A equipe técnica do Proje-
to, junto com o prefeito de Mam-
pituba, Dirceu Selau, aproveitou 
a oportunidade para presenteá-
-lo com uma cesta de produtos 
típicos da região. O Ministro re-
forçou seu apoio ao Geoparque e 
lembrou que defendeu a propos-
ta junto à Unesco, em Paris.

Durante a cerimônia de lança-
mento, o prefeito de Cambará do 
Sul, Schamberlaen José Silvestre, 
destacou que o Georroteiro é um 
grande passo para potencializar 
o turismo na região, com os sete 
municípios e os dois Estados tra-
balhando juntos pelo desenvolvi-
mento econômico do território. 
Também participaram do evento 
os prefeitos: de Praia Grande, 
Henrique Maciel; e de Jacinto 
Machado, João Batista Mezzari. 

Outras autoridades prestigiaram 
o lançamento, como Flavia Di-
domenico, presidente da Santur 
– Agência de Desenvolvimento 
do Turismo de Santa Catarina; 
André Germanos, secretário 
nacional de Ecoturismo, repre-
sentando o Ministério do Meio 
Ambiente; Mario Nascimento, 
presidente da Comissão Nacional 
para Cidades Turísticas da Confe-
deração Nacional dos Municípios 
(CNM); João Bertoldi, diretor da 
Secretaria Estadual de Desenvol-
vimento Econômico e Turismo do 
Rio Grande do Sul (Sedetur); e o 
prefeito de Gramado, João Alfre-
do Bertolucci.

O Georroteiro Cânions do 
Sul pode ser acessado pelo site 
www.canionsdosul.org/georro-
teiros

Estrada do Mar deverá mudar de nome
Decisão foi dos deputados da Assembléia Legislativa, mas lei ainda deve ser promulgada ( ou não) pelo Governador do RS Eduardo Leite

Foi aprovado na Assembléia 
Legislativa um projeto de lei, 
de autoria do deputado esta-
dual Luiz Fernando Mainardi, 
que muda o nome da Estrada 

do Mar, no Litoral Norte do 
Estado para Rodovia Nelson 
Gonçalves. 

O autor do PL defende a 
homenagem por conta do mú-

sico ( já falecido) ser natural 
do RS, nascido em Santana do 
Livramento, mas que poucos 
moradores do  estado sabem 
disto e, consequentemente, 
também não reconhecem 
como podiam o trabalho de 
Nelson Gonçalves  em prol do 
RS. Agora o governador Eduar-
do Leite pode ou não aprovar 
o PL.

A Estrada do Mar foi inaugu-
rada no Governo Pedro Simon, 
no ano de 1990. O Nome já é 
tradicional e sugere destinos 
turísticos sua denominação, 
por levar as pessoas a destinos 
à beira mar. Estrada do Mar
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Torres deve ter campanha permanente para o descarte 
adequado de bitucas de cigarro

Em parceria, Prefeitura e Corpo de Bombeiros unem-se aos estudantes da rede pública para promover campanha e espalhar novas bituqueiras pela 
cidade - seguindo os passos de projeto 'Bituca Zero' iniciado pelo Praia Limpa Torres

Em breve, locais públicos de Torres 
com maior concentração de pessoas 
deverão contar com bituqueiras de 
PVC customizadas - feitas por estudan-
tes do 8º e 9º anos da rede pública. A 
ação resulta da parceria do Corpo de 
Bombeiros de Torres com a Secretaria 
Municipal de Educação e a Secretaria 
Municipal do Meio Ambiente e Urba-

nismo. Antes da distribuição do mate-
rial pela cidade, os estudantes partici-
param na manhã da última sexta-feira, 
8 de novembro, do Seminário “Bitu-
queiras de Fogos” na Casa da Terra.

No Seminário, os estudantes rece-
beram as boas-vindas da diretora pe-
dagógica, Jocélia Espíndola. O evento 
foi dividido em duas partes. Inicial-

mente, o tenente Fabrício de Freitas 
de Oliveira, comandante do Corpo 
de Bombeiros de Torres abordou os 
malefícios do cigarro, apresentando 
vídeos sobre o tema. Em seguida, o 
sargento Jeferson França tratou da 
questão ambiental, abordando inclu-
sive os prejuízos da cultura do fumo 
no solo e ar.

O projeto

O projeto iniciou já há alguns meses. 
Contou com a orientação técnica do Cor-
po de Bombeiros e a participação das 
professoras da disciplina de Artes para 

motivar a customização das bituqueiras. 
Os canos de PVC foram adquiridos pela 
Secretaria Municipal do Meio Ambiente 
e Urbanismo através de uma medida 

compensatória ambiental.
Participaram do processo, os alunos 

do 8º e 9º anos das escolas da rede mu-
nicipal e estadual. Destes trabalhos, a 
decoração de bituqueiras de três escolas 
municipais serão adotadas na campanha 
permanente: Alcino Pedro Rodrigues, 
Manoel Oliveira Carneiro e Zona Sul. Cer-
ca de 70 bituqueiras vão ser distribuídas 
na área urbana e rural de Torres.

Estudantes participam de seminário, organizado pelo Corpo de 
Bombeiros, para apresentação do projeto

Seguindo os passos do 'Bituca Zero'.

Este projeto - parceria entre Pre-
feitura de Torres e Corpo de Bom-
beiro, que promete ser uma cam-
panha permanente pelo descarte 
consciente de cigarros já fumados 
-  segue os passos do projeto 'Bituca 
Zero' já há alguns anos empreendi-
do pelo Praia Limpa Torres. Desde 

2016, a ação a partir do Bituca Zero 
já recolheu dezenas de milhares de 
baganas de cigarro em Torres - a 
partir de bituqueiras (inicialmente 
feitas de garrafas PET, e depois com 
canos de PVC) espalhadas em pon-
tos turísticos da cidade e no Calça-
dão. 

Vinculado ao Projeto do Praia 
Limpa, em 2017 surgiu o Zé Bituca, 
obra de arte concebida pela Artista 
Plástica Flávia Chaves. Trata-se de 
uma escultura, um dorso humano 
feito a partir de centenas de bitucas 
de cigarro recolhidas no gramado 
da própria Prainha.A artista plástica Flávia Chaves e a obra 'Zé Bituca' na Prainha de Torres
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3º Farol Literário de Torres será 
realizado nos dias 15 e 16 de novembro

Com o propósito de incentivar 
a comunidade a prestigiar a cul-
tura, será realizado nos próximos 
dias 15 e 16 de novembro, feria-
dão da Proclamação da Repúbli-
ca, o 3º Farol Literário de Torres. 
História, literatura, música, teatro 
fazem parte da programação do 
evento de Torres, com as princi-
pais atividades sediadas na Casa 
da Terra (Rua José Picoral, 171). 
Ocorrerão palestras, rodas de 
conversas, oficinas de escrita, 
teatro, sarau poético e musical, 
homenagens, exposição de arte, 
lançamento de livros, feirinha de 
troca-troca e sebo de livros. O 
evento é aberto a toda a comu-
nidade

A abertura oficial do 3º Farol 
Literário de Torres acontecerá 
no dia 15 de novembro, às 14h, 

na Casa da Terra, seguida de uma 
homenagem pelos 20 anos de 
morte do historiador e escritor 
Ruy Ruben Ruschel - e para uma 
rápida explanação sobre o seu le-
gado na construção e reconstru-
ção da História de Torres e Região 
foi convidado o historiador Rafael 
Frizzo. Às 15h iniciará o painel 
“Construindo e integrando o Vale 
do Mampituba”, que terá como 
mediador o secretário de Turis-
mo de Torres Fernando Nery, e 
os convidados Leonardo Gedeon 
(que abordará “A importância 
da valorização e preservação do 
Patrimônio Histórico”( e Geraldo 
Medeiros (que falará sobre o Ge-
oparque Caminho dos Canions do 
Sul).

No sábado, um dos destaques 
na Casa da Terra, às 11h, come-

ça a Roda de Prosa do Centro de 
Estudos Históricos de Torres e 
Região sobre “O legado de Rus-
chel na historiografia de Torres 
e Região e sua importância para 
pesquisadores e escritores da 
região”, com Bento da Silva Bar-
celos, Jaime Batista, Débora Fer-
nandes e a coordenação de Nel-
son Adams.

A realização é do Movimento 
Torres Além Veraneio (Motave) 
sendo a organização em parceria 
com a Casa do Poeta de Torres e 
a Casa do Poeta Vale do Mampi-
tuba, de Passo de Torres. O even-
to conta com o apoio do Centro 
de Estudos Históricos de Torres e 
Região (CEHTR), da Academia In-
ternacional de Artes, Letras e Ci-
ências (Alpas 21) e da Prefeitura 
de Torres. 

Polo EAD Torres da Cruzeiro do Sul 
Virtual abre Processo Seletivo para 2020

Reconhecida pela qualidade em 
Educação a Distância há mais de 
18 anos, a Cruzeiro do Sul Virtual 
acaba de abrir as inscrições para o 
Processo Seletivo 2020 que irão até 
o dia 6 de fevereiro. O Início das au-
las está previsto para fevereiro de 
2020.

Para o próximo ano, a Cruzeiro 
do Sul Virtual passa a oferecer no-
vos cursos na modalidade a distân-
cia: Negócios Imobiliários, Gestão 
do Terceiro Setor e Sistemas para 
Internet, com duração de dois anos; 
Ciências Políticas, Relações Interna-
cionais e Terapias Integrativas com-
plementares (semipresencial), com 
duração de três anos e Psicopeda-
gogia, com duração de quatro anos, 
além dos bacharelados em Ciências 
Biológicas, Filosofia, História, Geo-
grafia, Química, Artes Visuais. 

O Polo EAD Torres disponibiliza 
instalações adequadas para as ati-
vidades presenciais e atendimento 
de sua total capacidade de alunos, 
acervo físico ou virtual, laboratório 
de informática, laboratórios especí-
ficos presenciais ou virtuais, entre 
outros recursos. 

São cerca de 300 cursos de en-
sino a distância, entre graduação, 
pós-graduação, cursos técnicos, 
curso de idiomas e cursos livres. Os 
alunos contam com um tutor onli-
ne disponível de segunda a sábado 
e também com as mais modernas 
plataformas de estudos do Brasil. 
Além disso, os alunos do Polo EAD 
Torres podem aproveitar a infra-
estrutura física necessária para o 
pleno apoio durante a formação 
acadêmica.

Também é possível ingressar por 
meio do desempenho do candidato 

no Enem. A partir de 450 pontos, 
é possível garantir uma bolsa de 
estudos. As vagas deste benefício 
são ilimitadas e o desconto será 
proporcional ao desempenho do 
aluno no exame, conforme a tabe-
la disponível no site: https://www.
cruzeirodosulvirtual.com.br/como-
-ingressar/ingresso-via-enem/ .  

Os cursos a distância da Cruzeiro 
do Sul Virtual contam com a certifi-
cação da Universidade Cruzeiro do 
Sul. Para se inscrever, basta acessar 
o site https://www.cruzeirodosul-
virtual.com.br/como-ingressar/, 
selecionar o curso e o Polo EAD Tor-
res, e preencher o cadastro e forma 
de ingresso. 

Sobre a Cruzeiro do Sul Virtual 

A Cruzeiro do Sul Virtual é a ban-
deira que oferta por meio de cinco 
marcas – Universidade Cruzeiro do 
Sul, Universidade Cidade de São 
Paulo (Unicid), Universidade de 
Franca (Unifran), Centro Universi-
tário de João Pessoa (Unipê) e FSG 
- Centro Universitário da Serra Gaú-
cha – cerca de 300 opções de cursos 
a distância, em mais de 900 polos 
pelo país. São 18 anos atuando no 
ensino a distância, sendo que hoje 
possui mais de 160 mil alunos de 
graduação e pós-graduação nessa 
modalidade. Integra o grupo Cru-
zeiro do Sul Educacional, um dos 

mais representativos do País, que 
reúne instituições academicamente 
relevantes e marcas reconhecidas 
em seus respectivos mercados, 
como Universidade Cruzeiro do Sul 
e Universidade Cidade de São Pau-
lo (São Paulo/SP), Universidade de 
Franca (Franca/SP), Centro Univer-
sitário do Distrito Federal (UDF), 
Centro Universitário Nossa Senhora 
do Patrocínio (Itu e Salto/SP), Fa-
culdade São Sebastião – FASS (São 
Sebastião/SP), Centro Universitário 
Módulo, Faculdade Cesuca (Cacho-
eirinha – RS), Centro Universitário 
FSG (Bento Gonçalves e Caxias do 
Sul – RS) e Centro Universitário de 
João Pessoa – Unipê (João Pessoa 
– PB), além de colégios de educa-
ção básica e ensino técnico. Visite: 
www.cruzeirodosulvirtual.com.br 

SERVIÇO:
Processo Seletivo Cruzeiro do Sul 
Virtual  
Inscrições da prova agendada: até 
06 de fevereiro
Início das aulas: fevereiro 2020
Prova: opções diárias de datas, 
conforme disponibilidade do ves-
tibulando 
Taxa: R$ 30,00 (Via Enem, a inscri-
ção é gratuita)
Endereço Polo Torres: Rua Coronel 
Pacheco, 177, Centro.
Telefone e whatsapp: (51) 3626-
3902  

São oferecidos 100 cursos de graduação a distância pela instituição

INFOMERCIAL
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Estamos de volta na mais bela praia do sul do país! Nossa rápida aven-
tura na terra da garoa foi produtiva, pois tivemos um superávit nos aten-
dimentos on-line. Muito bom ver que o mundo psi vem cada vez mais 
acompanhando o contexto do século XXI, pois muita coisa mudou e nós, 
como psicólogos e terapeutas, precisamos nos adequar às necessidades 
dos pacientes da hipermodernidade. Agradecimentos sinceros ao CFP. Co-
legas e a quem possa interessar, atender on-line é permitido pelo conselho 
já faz um bom tempo, mas tem alguns parâmetros importantes a serem 
seguidos. Mais informações: www.cfp.org.br Vamos começar a coluna des-
sa semana escrevendo sobre coisas pseudo interessantes e, na medida do 
possível, leves e engraçadasss. Quem acompanha a coluna sabe que venho 
tentando evitar coisas pesadas e negativas. Não adianta nada tomar florais 
de Bach, fazer Reiki e dormir com uma hematita debaixo do travesseiro pra 
se proteger das energias insanas durante o sono se a gente não monitora 
os assuntos que escolhe espalhar pelo caminho. Orai e vigiai! Gentennn, 
segundo a revista InfoMoney, mesmo com a crise econômica, a Black Fri-
day deve movimentar R$ 3,15 bilhões esse ano no Brasil, o que significa 
um aumento de 21% em relação ao ano passado. Pra muitos a Black Friday 
é o momento em que podem adquirir aquilo que nunca tiveram e sempre 
sonharam, mas é preciso ter cuidado porque a Black Friday também pode 
ser uma forma de preencher um vazio enormeee! A felicidade não está 
nas coisas. Ser rico financeiramente não é sinônimo de felicidade. Tem 
gente que fica esperando o 29 de novembro desde janeiro. Assim como 
muitos esperam pela sexta-feira a semana toda. A intenção inconsciente 
é a mesma. Parece que as pessoas não estão se escutando e ainda não 
conseguiram entrar em contato com seu verdadeiro Eu. A hipermoderni-
dade pede pressa, prazos e metas e o tempo pra se conhecer melhor fica 
cada vez menor. A vida agitada não deixa a gente olhar pra dentro. Já dizia 
Jung, quem olha pra fora sonha, quem olha pra dentro desperta. Sem que-
rer estragar a brincadeira, a Black Friday é uma armadilha… que significa 
“compre seja lá o que for pela metade do preço vezes dois”. Se forem se 
aventurar nessa insanidade ao menos comprem livros. De certa forma, 
pra quem lê, aquilo que está fora é quase completamente dispensável pra 
preencher um vazio. E aproveitando que a gente está falando sobre consu-
mismo em nível hard, vamos falar um minutíneo sobre o consumo desen-
freado de remédios? Juro que fiquei pensando em assuntos divertidos pra 
gente terminar a coluna de hoje, mas não rolou. Sorry! Segundo Leonardo 
Regis, professor de toxicologia na USP e pós-doutor em Medicina Interna e 
Terapia Médica pela Universitá Segli Studi di Pavia na Itália, estamos usan-
do medicamentos como bens de consumo. Não se enganem! Programas 
de fidelidade ou de descontos em farmácias servem pra monitorar qual 
remédios você consome e tudo isso com o seu consentimento, pois quando 
você faz um cadastro numa farmácia pra fazer parte de um programa de 
fidelidade pra ganhar descontos eles pedem seu CPF, endereço e etc. Boa 
parte dos médicos indicam medicamentos de indústrias farmacêuticas que 
anualmente lhes oferecem brindes, jantares e viagens. Um exame realiza-
do pelo CREMESP (Conselho Regional de Medicina do Estado de São Paulo) 
avaliou médicos recém-formados em São Paulo em 2015 e demonstrou 
que o ensino médico era ruim. 48% dos inscritos foram reprovados. Já se 
passaram 4 anos. Será que estes médicos estão exercendo a profissão? 
Quantos médicos continuam saindo da universidade com um conteúdo que 
deixa a desejar? 9 das 10 maiores farmacêuticas do mundo gastam mais 
em marketing do que em pesquisas. Imaginem o perigo que é a gente ficar 
dependente de um remédio que pode até nos matar? Nos refugiamos nos 
medicamentos porque, principalmente, não conseguimos conviver com as 
dores, sejam elas físicas ou psicológicas. A sociedade é muito exigente com 
a gente, né? A normalidade é um estado impossível de se alcançar (porque 
ele não existe!), mas mesmo assim a gente quer estar acima da média, ser 
feliz todos os dias e ser a pessoa perfeita em todas as coisas. Haja remédio 
pra preencher isso tudo, hein! Aproximadamente 80% dos brasileiros se 
automedica... e 1 a cada 11 pessoas já tomou remédio tarja preta - mais 
de 56 milhões de caixas de calmantes e soníferos são consumidos por ano 
no Brasil. Enfim, deixo aí algumas coisíneas pra gente pensar, pesquisar, 
etc. Esse texto ficou meio boring, mas de vez quando é bom a gente se 
informar sobre esse tipo de coisa, né? Sugestão pra semana, pro mês, pro 
ano, pra sempre: #evitefalarsobrepolítica e sinta a energia ficar mais leve. 
Beijo, boa semana e força na peruca!

Projeto é de idealização do deputado litorâneo Gabriel Souza

Psicóloga e Terapeuta Holística - CRP 07/19777 CRTH 0345
Psicoterapia Breve, Terapia c/ Florais de Bach e Tarot Junguiano.
Atendimento no consultório ou na natureza.
Instagram: @terapeuta.carol
WhatsApp: 11 965844075

Filosofando Sem Filtro

Caroline Westphalen

GERAL

Escritor  divulga livro sobre trabalho de 
vereadores em apresentação na tribuna 

da Câmara torrense
A última sessão ordinária da Câmara 

de Vereadores de Torres, realizada na 
segunda-feira, dia 11 de novembro, in-
verteu o protocolo e abriu os trabalhos 
com um pronunciamento na tribuna po-
pular. Fez uso do espaço Elton Ari Krau-
se, Advogado e Professor de Direito, que 
na oportunidade divulgou o seu livro 
"Manual do Vereador, uma visão políti-
co-administrativa". 

O escritor tentou sintetizar o conte-
údo de seu livro, listando os aspectos 
abordados, como o significado dos ritos 
normativos do trabalho dos vereadores, 
sobre o significado das atividades peran-

te a democracia, dentre outras aborda-
gens. Elton além de estudioso já partici-
pou de trabalhos junto a administrações 
municipais de várias cidades gaúchas. 

A obra é boa para quem é (ou quer 
ser) vereador e para quem trabalha 
com vereadores ou no entorno do dia 
a dia dos legislativos municipais (como 
imprensa, secretários e servidores do 
poder executivo e etc), além de interes-
sados pela importância da política na 
vida dos municípios e sua população. 
Interessados em adquirir o manual po-
dem mandar e-mail para eltonkrause@
hotmail.com.

Cachaça artesanal  local pode  
receber desburocratização 

para venda

O deputado estadual Gabriel Sou-
za (MDB)  - oriundo do Litoral Norte - 
comunicou em sua página oficial que  
participou na quarta-feira, dia 13 de 
novembro, na sede do Ministério da 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento 
(MAPA) em Porto Alegre, da reunião 
para apresentação da minuta do pro-
jeto de lei, proposta por seu gabinete,  
que busca regularizar a produção e ven-
da da cachaça artesanal no Estado do 
Rio Grande do Sul. A reivindicação de 
uma legislação própria sobre o produto 
já havia sido tema de audiência pública 
realizada pelo parlamentar em Itati, no 
Litoral Norte, no mês de agosto.

O projeto foi elaborado com base na 
legislação vigente sobre o vinho – outro 
produto artesanal vendido diretamente 
para os consumidores. Entre os pon-
tos abordados, está a necessidade dos 
produtores das regiões criarem coope-
rativas para a comercialização de suas 
mercadorias. Assim, os comerciantes 
não terão mais perdas com os proces-
sos de fiscalização. Outra questão foi a 
emissão Anotação de Responsabilida-
de Técnica (ART) para os alambiques. 

A minuta sugere que o técnico emissor 
deste documento poderá ser fornecido 
pelo Poder Público. Neste caso, tanto os 
municípios quanto as empresas como a 
EMATER poderão emitir o ART.

A ideia é regular a comercialização 
da cachaça artesanal para que ela pos-
sa ser vendida no imóvel onde é produ-
zida, em estabelecimento mantido por 
associações, em feiras de agricultura 
familiar e com o Microempreendedor 
Individual (MEI) ou microempresa em 
perímetros rurais ou urbanos próximos 
as estradas, abrangendo o comércio 
dentro das tendas. “A regulamentação 
é o avanço principal para que os produ-
tores possam comercializar a cachaça 
com mais autonomia e de forma legal”, 
defendeu Gabriel.

Participaram da reunião represen-
tantes da EMATER, vereadores, pro-
dutores e representantes do MAPA. O 
projeto será agora apresentado para 
o Ministério Público (MP) na próxima 
semana. As mudanças e considerações 
originárias deste encontro serão adicio-
nadas posteriormente ao projeto de lei.
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Na justificativa das contratações 
sazonais da prefeitura, o governo mu-
nicipal cita a necessidade dos cargos 
e atividades realizadas por elas, des-
tacando sua importância para aten-
der a demanda que se concentra nas 
diversas programações e atividades 
desenvolvidas a partir dos eventos no 

veraneio. Isso além de suprir o aten-
dimento do aumento de trabalho na 
Casa do Turista, no Parque da Guarita 
e no recém-inaugurado Museu do Surf.

Mais uma vez, a prefeitura justifica 
as contratações excepcionais, tam-
bém, pelo fato das vagas necessárias 
não terem sido preenchidas por con-

curso público - justamente pelo fator 
sazonalidade dos trabalhos que estão 
sendo demandados. 

Anualmente, as diversas admi-
nistrações no poder aumentam suas 
equipes para o Turismo, para a fisca-
lização e para alguns setores da Saú-
de Pública - uma vez que a demanda 

aumenta muito com os turistas e o 
veraneio, quando Torres multiplica por 

quase cinco vezes a população média 
presente no município. 

TORRES

Contratos serão temporário, de três meses, encerrando no final de março de 2020

No trânsito, dê sentido à vida.

SEU

TOYOTA
ESTÁ NA
SAVARAUTO.

Condições válidas para o modelo COROLLA GLI 0Km da marca Toyota, ano/modelo 2019/2020. Preço à vista a partir de R$99.990,00. Frete incluso para retirada no concessionário onde foi efetuada a compra. Promoção válida apenas nas unidades Savarauto, até 30/11/2019 ou enquanto durar o 
estoque de 08 unidades. Corolla Gli, Automático, abastecido com gasolina, percorre 11,4km/l na cidade e 13,2km/l na estrada e, com etanol, 7,8km/l na cidade e 9,2km/l na estrada. Veículo participante do PBEV - Programa Brasileiro de Etiquetagem Veicular do INMETRO 2019. Consulte: http://
inmetro.gov.br. A Toyota oferece 5 anos de garantia sem limite de quilometragem para veículos com NF emitida para pessoa física e 5 anos de garantia de fábrica ou 100.000 km (o que ocorrer primeiro) para veículos com NF emitida para pessoa jurídica. TODA LINHA TOYOTA YARIS, ano/modelo 
2019/2020 financiado com o Banco Toyota no programa Ciclo Toyota nas seguintes condições: CDC (Crédito Direto ao Consumidor), pessoa física, com entrada de 60% mais 24 parcelas e parcela residual de 20%, com carência de 90 dias na primeira parcela, mais encargos bancários. Consulte 
valores de Registro de Contrato e Cesta de Serviços e efetue nova simulação na concessionária Toyota. Campanha vinculada à validade do Programa Ciclo Toyota. Condições sujeitas à alteração sem prévio aviso. A alteração do modelo do veículo ou de qualquer das condições do financiamento 
acarretará novo cálculo do CET. SAC Banco Toyota 0800 016 4155 ou envie um e-mail para sac@bancotoyota.com.br. Ouvidoria Banco Toyota (somente após atendimento pelo SAC): 0800-772-5877.Pelo programa Ciclo Toyota, ao término do financiamento, a Toyota poderá realizar a recompra 
do veículo Toyota por 80% do valor da tabela FIPE: o valor poderá quitar a parcela residual e poderá ser utilizado como entrada para um Toyota 0Km. A supervalorização do seu usado está sujeito a avaliação física no concessionário, estado do veículo, laudo pericial aprovado sem restrições e 
com documentação em dia ( veículo de uso particular) e não está atrelada a condição de taxa zero. Yaris Hatch Back XLS, Automático, abastecido com gasolina, percorre 12,6km/l na cidade e 13,8m/l na estrada e, com etanol, 8,8km/l na cidade e 10,0km/l na estrada. A Toyota oferece 3 anos de 
garantia, sem limite de quilometragem para uso particular e, para uso comercial, 3 anos de garantia ou 100.000 km, prevalecendo o que ocorrer primeiro. Consulte o livrete de garantia ou www.toyota.com.br para mais informações.

OSÓRIO
RS-030, 2601 
51 3663 8700
PRÓXIMO À POLÍCIA RODOVIÁRIA

YARIS 2020TODA A
LINHA

TAXA ZERO OU 
SUPERVALORIZAÇÃO DO SEU USADO

 PRIMEIRA PARCELA SÓ
    DEPOIS DO CARNAVAL 

À VISTA

R$ 99.990

NOVO 
COROLLA 2020

A PARTIR DE

Prefeitura de Torres pede licença parlamentar para 
contratações na temporada de verão

Na sessão da Câmara de Vereado-
res de Torres realizada na segunda-
-feira, dia 11 de novembro, tramitou 
em segunda sessão (são necessárias 
três para ir à votação) o Projeto de 
Lei 063/2019. No projeto, a prefei-
tura pede autorização parlamentar 
para contratar pessoal para trabalhar 

temporariamente em Torres, durante 
o veraneio, junto a pasta da Secreta-
ria de Turismo. 

Como são sazonais as contrata-
ções, a lei as conceitua como “de ca-
ráter excepcional”. São seis Agentes 
de Turismo, que receberão remune-
ração de R$ 1.594,78; dois Agentes 

Administrativos, com salários de R$ 
2.532,67; e um Turismólogo, rece-
bendo R$ 4.784,35.  Eles serão con-
tratados por tempo determinado 
pelo período de 1º de janeiro de 2020 
a 31 de março de 2020 (temporada 
de Turismo de verão) e trabalharão 
40 horas semanais (turno inteiro).

Parque da Guarita é um dos espaços turísticos onde são 
necessárias mais pessoas na temporada

Roda de Conversa com Jovens e apresentação do CTG Porteira Gaúcha são atividades do “Minha Prainha”
TORRES - A Prefeitura de Torres 

convida para mais uma edição do Mi-
nha Prainha, neste próximo domingo, 
dia 17 de novembro, das 9h às 17h. 

Entre as atividades da programação, 
a Diretoria da Juventude organiza 
um bate-papo dos jovens com repre-
sentantes da administração munici-

pal na Praça Borges de Medeiros, às 
15h30min. O propósito é o de debater 
o futuro da cidade. Serão discutidas as 
sugestões e reivindicações dos jovens.

Estarão durante todo o dia no Espa-
ço Coletivo de Lazer da Prainha, com 
concentração na Praça, atrações como 
a Feira de Adoção de Filhotes do Canil 
Municipal, Oficina de Bolhas Gigantes 
de Sabão com a Jô, teste de glicemia 
e averiguação de pressão por estudan-
tes da Escola Santa Rita, artesanato da 

Casa da Terra, chimarródromo, promo-
vido pela Ervas Barão, com água quen-
te e erva, entre outras iniciativas.

Na parte da tarde, às 15h, o CTG 
Porteira Gaúcha, da Vila São João, fará 
uma apresentação artística e cultural 
na Praça Borges de Medeiros. Esta é 
a hora para o público assistir um bom 
espetáculo e ainda participar da pro-
moção  “Meu Galpão de Cara Nova”. 
O CTG Porteira Gaúcha é um dos fina-
listas da Etapa Litoral. A votação está 

em andamento e você pode votar na 
Central do Voto que estará montada 
no local, fortalecendo o CTG de Torres.

Dois Centros de Tradições estão 
concorrendo pelo Litoral, um de Ca-
pão da Canoa e outro de Torres. Am-
bos disputam um vale-presente de R$ 
20 mil em materiais de construção. 
Convide os amigos, vizinhos, pegue 
sua cadeira de praia, seu pet e venha 
para a Praça participar do Minha Prai-
nha!

Aumento de demanda e de pessoas na cidade
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Um grupo de pessoas (que de 
veranistas de Torres passaram a 
serem moradores) está inauguran-
do um projeto que pode se tornar 
moda na cidade. Uma “Gelateca” 
- Geladeira vazia transformada 
em biblioteca - foi instalada nas 
dependências da Casa da Terra 
(Rua José Picoral, 171) e os idea-
lizadores anunciam outros locais, 
alguns deles até coletivos (em al-
gumas calçadas de ruas, inclusive), 
dependendo só de aprovações le-
gais. 

São livros recebidos por doação 
que são colocados dentro da Gela-

teca à disposição para uso de qual-
quer um.  O objetivo do projeto é 
se servir – ler – cuidar e devolver 
após a leitura, gerando um ciclo 
virtuoso e de formação de cultura 
de compartilhamento de material 
de leitura. 

Já existe outra Gelateca do tipo 
instalada no MÖVA – Espaço Inte-
grado, localizado na Avenida Silva 
Jardim 1313, e que brevemente 
será inaugurado oficialmente. E 
espaços alternativos de “Gelatecas 
Comunitárias” estão sendo plane-
jados até para paradas de ônibus e 
outros espaços públicos de Torres, 

bastando somente conseguir as 
autorizações das autoridades. 

Reciclagem/Sustentabilidade

O projeto utiliza conceitos de 
sustentabilidade cultural e recicla-
gem de materiais, já que geladei-
ras ao invés de serem descartadas 
no lixo são utilizadas como estan-
tes ( com porta e tudo).  E o com-
partilhamento (com volta para de 
onde saiu) incentiva a cultura de 
sustentabilidade e racionalização 
de uso das coisas, uma necessida-
de no mundo atual. Projeto  da Gelateca -  geladeira usada como biblioteca - quer 

criar cultura de compartilhamento e leitura ao mesmo tempo

ê

TORRES

Integrantes do Programa Frentes de 
Trabalho participaram de 'Oficina de 

Sal Temperado'
Os beneficiários do Progra-

ma Frentes de Trabalho: Cida-
dania e Qualificação, participa-
ram nessa última terça-feira, 
dia 12 de novembro, de Oficina 
de Sal Temperado na Secretaria 
de Assistência Social e Direitos 
Humanos (Centro de Referên-
cia de Assistência Social). Esta 
atividade é mais uma etapa das 
capacitações que vem sendo 
desenvolvidas para o Programa.

A 'oficina de Sal Temperado' 
foi desenvolvida pela extensio-
nista do Bem-Estar Social da 
Emater, Sônia Regina da Cruz, e 

ocorreu na Sala de Reuniões da 
Secretaria.

Com abordagem teórica e 
prática, buscou incentivar o 
uso e a criatividade para variar 
e realçar o sabor dos alimen-
tos, utilizando temperos que 
vão além dos tradicionais. São 
ingredientes de fácil acesso e 
preparo, de baixo custo e que 
contribui na redução do consu-
mo de sódio, assim como pode 
contribuir para geração de ren-
da.

FONTE: Prefeitura de Torres

Colocada na Casa da Terra em iniciativa cidadã, 
“Geladeira de Livros” deverá ter mais pontos em Torres

CTG de Torres é um dos finalistas da Etapa Litoral do 
concurso Galpão de Cara Nova

O Centro de Tradições Gaú-
chas - CTG Porteira Gaúcha, 
situado na Vila São João, é um 
dos finalistas da Etapa Litoral 
do concurso “Meu Galpão de 
Cara Nova”. Dois Centros de 
Tradições estão concorrendo 
pelo Litoral. Além do CTG Por-
teira Gaúcha, está o CTG João 
Sobrinho, de Capão da Canoa. 
Ambos disputam um vale-pre-

sente de R$ 20 mil em mate-
riais de construção da Redemac 
- parceira na iniciativa - para dar 
uma arrumada na sede do CTG.

Nesta parceria entre o Gal-
pão Crioulo e a Redemac, já 
foram presenteados dois CTGs 
neste ano. Agora é hora de es-
colher qual entidade deve ga-
nhar o prêmio na Etapa Litoral. 
A votação popular fica aberta 

até o dia 1ª de dezembro.
Você pode votar quan-

tas vezes quiser no site ht-
t p s : / / g s h o w. g l o b o . c o m /
RBS-TV-RS/Galpao-Crioulo/
meugalpaodecaranova/vota-
cao/qual-ctg-merece-ganhar-
-um-vale-presente-de-r-20-mil-
-em-materiais-de-constru-
cao-886ab29f-274a-4284-8d-
05-b5ada49c7800.ghtmlFachada do CTG Porteira Gaúcha, de Torres

Estudantes participam de 
capacitação para atender acidentes 

com múltiplas vítimas

Estudantes da rede municipal que 
integram o Projeto Primeiros Socorros, 
Salvando Vidas e Resgatando Almas, 
promovido pela Secretaria Municipal de 
Educação, participaram nesta quinta-fei-
ra, 14 de novembro, de capacitação pro-
movida pela XVI Semana Acadêmica de 
Enfermagem, na Ulbra. Os socorristas vão 
participar do método de triagem mais uti-
lizado em acidentes de múltiplas vítimas, 
o START.

O evento ocorre desde o dia 12, mas 
foi nesta quinta, com teoria e prática, 
que os socorristas se qualificaram para 
salvar a maior quantidade de vidas pos-
sível num acidente com muitas vítimas. 
Com a presença de integrantes do Corpo 
de Bombeiros e do SAMU, os estudantes 

conheceram o método de triagem mais 
utilizado em grandes acidentes. Trata-se 
do método Simple Triage and Rapid Tre-
atment (START) que traduzindo para o 
português significa Triagem Simples e Tra-
tamento Rápido.

O Projeto Primeiros Socorros, Salvan-
do Vidas e Resgatando Almas, promovido 
pela Secretaria Municipal de Educação 
e idealizado pela professora Andréa de 
Melo Nascimento, começou em março 
de 2013, iniciando na Escola Alcino, am-
pliando para a Escola Zona Sul, Santa Rita, 
Mampituba, Manoel Ferreira Porto e Es-
cola Manoel Oliveira Carneiro, na Vila São 
João. Cerca de 200 estudantes participam 
do Projeto.

*Com prefeitura de Torres
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APTOS PARA FINANCIAMENTO BANCÁRIO/ 02 dormitórios, sendo 01 suíte c/ sacada, banho 
social, sala de estar/ jantar, cozinha, churrasqueira, área de serviço, lavabo, vaga de garagem 

Sobrados novos prontos para morar. 
 

          Apartamento em Torres/ RS 
02 quartos, sendo 1 suíte, 01 banheiro social.  

Com vista para o mar, 90m².           

             R$ 540.000,00 

       Exclusivo 
      Apto a duas quadras do mar 
  1 Dormitório, 1 banheiro, sala, cozinha 
   área de serviço, churrasqueira, garagem. 
          VALOR: R$ 330.000,00 

    Apartamento próximo ao fórum de Torres 
01 quarto, sendo suíte c/ opção para fazer 02 quartos. 
     Mobiliado com 01 box de garagem. 
              R$ 298.000,00 

         Casa geminada de dois andares, 
      04 dormitórios, 02 banheiros, 02 vagas. 
            Localizada na Itapeva. 
              R$ 402.800,00 

             Apartamento novo 
  03 dormitórios, 01 suíte, box duplo, nunca usado, 
           no centro de Torres 
             R$ 450.000,00 

            Cobertura em Torres/ RS 
 Alto padrão, 03 quartos, sendo 01 suíte, 01 banheiro,  
          box duplo, a 100m do mar.  
                  200m² 
              R$ 1.380.000,00 
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1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE EM 
TORRES, apartamento 1 quartos 
banheiro social, cozinha, área de 
serviço, estar living, ótima loca-
lização, próximo das 4 praças, 
e 4 quadras da beira mar! COD 
PZ01463 – R$ 220.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
apartamento 1 dormitório, sala, 
cozinha, área de serviço, ba-
nheiro, churrasqueira, um box de 
garagem, uma quadra da praia. 
ÓTIMO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
350.000,00. COD. PZ03763

4- VENDE em Torres, junto as 
quatro praças,  apartamento de 
um quarto,  cozinha, sala, ba-
nheiro, garagem, edifício com 
elevador. R$ 240.000,00 COD 
PZ02860.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro 
de Torres, dois quartos, dois 
banheiros, duas sacadas, duas 
garagens privativas fechadas 
e com churrasqueira.  COD. 
PZ03717 - R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFER-
TAS ESTÃO SUJEITO A ALTERA-
ÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imó-
veis a oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula Borowsky
A FOLHA 15Sexta-Feira, 12 de JUlHo de 2019

1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE 
EM TORRES, apartamento 2 
quartos, banheiro social, co-
zinha, área de serviço, estar 
living, ótima localização, próximo 
das 4 praças, e 3 quadras da 
beira mar! COD PZ03377 – R$ 
280.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
UM (01) quarto, com sacada 
e uma vaga de garagem. ÓTI-
MO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
300.000,00. COD. PZ03075

4- VENDE em Torres, no Cen-
tro. Apartamento de um quarto,  
cozinha, sala, banheiro, sacada,  
garagem. R$ 270.000,00 COD 
PZ03754.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro de 
Torres, dois quartos, dois banhei-
ros, duas sacadas, duas gara-
gens privativas fechadas e com 
churrasqueira.  COD. PZ03717 
- R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula BorowskyVocê ou alguém da sua família tem 
PROBLEMAS COM O ALCOOLISMO? 
Visite-nos e conheça nosso grupo, sua 
identidade será preservada, o princí-
pio do anonimato e a nossa discrição 
e  garante sigilo absoluto das pessoas 
que vêm conhecer a irmandade. 

Nossas reuniões são abertas ao público 
em geral e qualquer pessoa pode parti-
cipar, independente de ter ou não pro-
blema com bebida alcoólica.

AA em Torres:
- Grupo Viver Sóbrio. Na Vila São João, ao lado do Salão Paroquial da 
Igreja São José Operário - Reuniões todas às quartas-feiras, às 20 horas. 
- Grupo Salva Vidas. Em Torres, na Av. do Riacho, na sede do Lions 
Clube - Reuniões segundas e sextas às 20 horas. 
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Paula BorowskyESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

EXTRATO DE CONTRATO No 04/2019
 

A Câmara Municipal de Torres firma contrato com a Empresa BIQ BENEFÍCIOS LTDA, 
para a prestação de serviços de administração de cartões magnéticos para fornecimento 
de vale-alimentação, com registro junto ao Programa de Alimentação ao Trabalhador – 
PAT, do Ministério do Trabalho, com limite mensal no valor de R$ 26.898,96. Contrato 
assinado em 07 de novembro de 2019, com vigência de 12 (doze) meses a contar da as-
sinatura do contrato. Processo de Licitação no 04/2018 – Modalidade Pregão Presencial. 
Crédito Orçamentário no 3.3.90.46.00.00.00.00.001/2002 – Auxílio Alimentação.
 
Torres em 07 de novembro de 2019.
__________________________________
Carlos Alberto da Silva Jacques,
Presidente Câmara.
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ESTADO DO 
RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Carlos Alberto da Silva Jacques (MDB), 
vice-presidência do Vereador Jeferson de Jesus Santos (PTB), e secre-
taria do Vereador Rogério Evaldt Jacob, a Câmara Municipal de Verea-
dores realizou sua 36a Sessão Plenária Ordinária, do 3o Período Legis-
lativo, da 17ª Legislatura, às 16h, no dia 11 de novembro de 2019. 
Presentes ainda, Carlos Roberto Machado Monteiro (MDB), Deomar 
dos Santos Goulart (PDT), Ernando Elias da Silveira (REDE), Fábio da 
Rosa (PP), Gibraltar Pedro Cipriano Vidal (Gimi/MDB), Gisele Maria 
Duarte Rodrigues (Gisa/PP), Marcos Paulo Klassen (Marco da Obra/
MDB), Mariete da Silveira (PT), Valdemar Alves Bresolin (PP) e Val-
mir Daitx Alexandre (Republicanos).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Portaria nº 665, de 25 de julho de 2019, que nomeia membros do Con-
selho Municipal de Previdência - COMPREV.
Ofício nº 238/2019, do Poder Executivo, encaminhando resposta ao 
Pedido de Informações nº 63/2019, do Ver. Deomar dos Santos Goulart.
Ofício nº 239/2019, do Poder Executivo, encaminhando resposta ao 
Pedido de Informações nº 70/2019, do Ver. Valmir Daitx Alexandre.
Ofício nº 240/2019, do Poder Executivo,  encaminhando resposta ao 
Pedido de Informações nº 72/2019, do Ver. Carlos Roberto Machado 
Monteiro e Ver. Rogério Evaldt Jacob.
Indicação nº 08/2019, solicitando o encaminhamento de cópia do Proje-
to de Lei nº 09/2019, do Ver. Getúlio Martins Silveira Júnior, da Câmara 
Municipal de Rio Pardo, que acrescenta no Anexo VIII - Requisitos 
para Provimento, da Lei nº 1.804, de 18 de fevereiro de 2013, que dis-
põe sobre o Quadro em Comissão da Câmara Municipal de Rio Pardo.
Ofício nº 241/2019, do Poder Executivo, comunicando o gozo de férias 
regulamentares do senhor Carlos Alberto Matos de Souza, Titular do 
Cargo de Prefeito Municipal, no período de 11 a 25 de novembro de 
2019, e a transmissão do cargo ao Vice-Prefeito, em exercício no cargo 
de Prefeito Municipal.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Projetos de Lei - 2ª Sessão em Pauta (Encaminhamento às Comissões)
Projeto de Lei Ordinária nº 0063/2019 do Poder Executivo que: Autori-
za contratações para atuarem na Secretaria de Turismo. (AGENTE DE 
TURISMO)

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
Requerimentos:
nºs 0199 e 0200/2019 do Vereador Rogério Evaldt Jacob que requer o 
seguinte: a) o encaminhamento de Moção de Congratulações à Padaria 
Vosso Pão por realizar junto aos seus funcionários caminhada em prol 
do Outubro Rosa; b) autorização para participar do 1º Congresso Gaú-
cho de Câmara de Vereadores nos dias 10 a 13 de dezembro de 2019, 
em Porto Alegre/RS.
nº 0201/2019 do Vereador Carlos Roberto Machado Monteiro que: Re-
quer o encaminhamento de Moção de Pesar aos familiares do senhor 
Nilto Inácio da Silva, por seu falecimento, ocorrido no dia 06 de no-
vembro de 2019.
nº 0202/2019 do Vereador Fábio da Rosa que: Requer a inclusão na 
ordem do dia do Projeto de Lei de nº 56/19 que autoriza prorrogar con-
tratação de Psicólogo, em caráter excepcional e temporário, para atuar 
na Secretaria Municipal de Assistência Social e Direitos Humanos.
nº 0203/2019 dos Vereadores Gibraltar Pedro Cipriano Vidal e Mariete 
da Silveira que: Requerem o encaminhamento de Moção de Pesar aos 
familiares do senhor Manuel Francisco Maciel, por seu falecimento, 
ocorrido no dia 09 de novembro de 2019.

Pedidos de Providências:
nº 0133/2019 do Vereador Carlos Roberto Machado Monteiro que: 
Solicita ao Poder Executivo providências quanto ao patrolamento e à 
colocação de material, na altura do número 210, da Rua Recife, nesta 
Cidade.
nº 0134/2019 do Vereador Rogério Evaldt Jacob que: Solicita ao Poder 
Executivo providências quanto à limpeza das bocas de lobo e do enca-
namento da Rua José Inácio de Matos, esquina com a Rua Vidal Ramos, 
nesta Cidade.
nº 0135/2019 da Vereadora Mariete da Silveira que: Solicita ao Poder 
Executivo providências quanto à limpeza de valos na Rua A, entre a 
Praia Gaúcha e Praia Iara, neste Município.

Pedido de Informação:
nº 0078/2019 do Vereador Marcos Paulo Klassen que: Solicita ao Poder 
Executivo informações quanto ao cronograma atualizado das obras fi-
nanciadas pelo empréstimo junto ao BADESUL.

Expediente dos Vereadores:

Carlos Roberto Machado Monteiro: Iniciou reafirmando as atribui-
ções de um Vereador, que é legislar, fiscalizar e representar os anseios 
da comunidade perante o Poder Executivo. Mencionou o grave proble-
ma de pessoas que perambulam, pedindo nas sinaleiras, vendendo pro-

dutos sem regulamento algum e incomodando as pessoas que trafegam 
por nossas avenidas. Questionou como será nosso cenário turístico no 
verão, frisando que não adianta embelezar canteiros para os pedintes 
ocuparem. Sugeriu que a Secretaria de Assistência Social seja mais 
ativa nesse sentido. Por fim comentou as festividades de Santa Luzia, 
realizadas no fim de semana.

Deomar dos Santos Goulart: Informou que membros do PDT trarão, 
no próximo dia 13 de novembro, na ULBRA, às 19h, o Filme da Le-
galidade, sobre o período da Ditadura. Observou que o ingresso será 1 
kg de alimento não perecível. Contou que foi a Brasília para prestigiar 
a Audiência Pública no Congresso, onde foram levadas as demandas 
sobre término do trecho da BR 101, que compreende as laterais do Ja-
caré até o São Brás e as passarelas. Reafirmou a responsabilidade da 
CCR Via Sul para determinadas obras na BR. Agradeceu por fim, o 
Deputado Pompeu de Matos que apoiou este processo em Brasília junto 
dos Vereadores.

Ernando Elias da Silveira: Comentou sobre os andarilhos e vendedo-
res, lembrando que este cenário não é de hoje e que o mesmo Vereador 
que hoje reclama não tomou nenhuma atitude quando esteve na Secreta-
ria competente em 2004 e 2012. Falou também que até o governo atual 
nada havia sido feito para recuperação dos Molhes. Falou que tal obra 
é compromisso deste governo para ser entregue com a revitalização de 
passarela e iluminação dentro de seu mandato. Seguiu citando exem-
plos de obras que não foram planejadas em governos anteriores, como a 
recuperação do Campo do Torrense. Comentou que o próximo Festival 
de Balonismo já está em fase de planejamento e que muitos investimen-
tos foram feitos por este governo, e que o mesmo não pode ser dito dos 
governos que antecederam. Finalizou afirmando que até o natal a obra 
da Praça XV estará concluída.

Fábio da Rosa: Solicitou à Secretaria de Obras para contatar o pro-
prietário da Torrescar para realizar o reparo da via onde passa os ônibus 
da empresa em questão. Na Rua Pará com Avenida do Riacho pediu 
que seja colocado pelo menos asfalto frio pois a via está afundando 
causando perigo aos que transitam pela localidade. Mencionou o início 
da instalação de playgrounds nas praças do município, parabenizando a 
iniciativa do Poder Executivo. Ressaltou que as obras das vias laterais  
que ligam o São Brás ao Campo Bonito, disse que embora seja respon-
sabilidade do DNIT, entende que atualmente a obra deve ser realizada 
pela empresa CCR já que é a concessionária do pedágio que compreen-
de este trajeto. Falou sobre os esgotos dos Bairros Porto Alegre e Jardim 
Eldourado, lembrando que fez as sugestões à Gerente da CORSAN para 
conter o problema, mas que não obteve resposta. Sobre o problema das 
pessoas de rua frisou que a responsabilidade para resolver a questão é 
de todos.

Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Falou novamente sobre a luta para 
impedir a destruição dos quiosques do nosso município em toda a ex-
tensão da orla. Observou que toda cidade litorânea possui estes estabe-
lecimentos para atender seus turistas e que não entende porque Torres 
é a cidade onde tudo é proibido. Disse que a justificativa para demoli-
ção é que se trata de Área de Preservação Permanente. Indagou qual é 
o sentido de preparar uma cidade para o turista se não teremos como 
atendê-lo, retirando-se o espaço de lazer que estas pessoas buscam em 
nosso município. Citou municípios onde estas proibições não ocorrem. 
Lembrou que o governo do Estado não mudou o cenário do anterior, 
pois os salários estão atrasados e as demais promessas não se cumpri-
ram. Mencionou exigências descabidas que são impostas para alguns 
vendedores ambulantes. Finalizou que está muito difícil se adequar aos 
regramentos tão rígidos e sem sentido.

Valmir Daitx Alexandre: Colaborou com algumas colocações a res-
peito da fala do Vereador Gimi, lamentando que Torres seja tão mas-
sacrada com exigências. Disse que se for avaliar a necessidade de pre-
servação de áreas ambientais, seria o caso de colocar toda construção 
da cidade no chão, haja vista que todas as obras foram realizadas em 
cima de dunas. Abordou novamente a questão da colocação de saibro 
nos Molhes, afirmando que na primeira ressaca da maré todo material 
será engolido pelas águas. Sugeriu que seja realizada uma comparação 
de quantos metros de asfalto foram realizados no governo em que foi 
Vice-Prefeito, bem como escolas e postos de saúde. Lembrou o trabalho 
importante que fez a frente da saúde e observou que foi o Vice-Prefei-
to que mais trouxe recursos para o município. Disse que o sacrifício 
que fez pela cidade não é reconhecido pela população, tampouco pela 
imprensa que publica somente o que lhe convém. Disse que tem sido 
vítima de ataques por incomodar alguns com suas polêmicas.

Gisele Maria Duarte Rodrigues: Falou que tem recebido diversas re-
clamações sobre a Lagoa do Violão, a ciclovia, o calçadão desmoronan-
do, e o mato que tomou conta em torno do local. Solidarizou-se com os 
ambulantes que estão passando por dificuldades para se adequarem às 
exigências impostas para praticarem suas atividades. Comentou sobre 
o conteúdo de uma revista que traz uma matéria mencionando a seme-
lhança da benevolência do senhor Dilson Boaventura com o saudoso 
Alcino Webber Rodrigues. Disse que para esta comparação ser legíti-
ma o senhor Dilson deveria ter uma instituição de caridade em nosso 
município. Afirmou que sua família não compactua com esta opinião, 
referida de modo pessoal pelo dono da revista. Falou que não admitirá 
alpinismo político.

Rogério Evaldt Jacob: Informou que o Vice-Prefeito Fábio Amoretti 
assumiu a função de Prefeito na ausência do Chefe do Executivo Carlos 
Souza que está no gozo de férias. Afirmou sua competência para ocupar 
as funções que lhe cabem neste período. Disse que o Dr. Fábio está 

buscando, junto a Secretaria Suzana, amenizar a questão da fila para os 
exames de mamografia. Parabenizou o senhor Paulo Raupp pela Revis-
ta Vip Sul, comentada pela Vereadora Gisa. Disse que concorda que o 
senhor Dilson Boaventura seja realmente uma pessoa do bem, e que faz 
o possível para atender a todos, embora respeite a posição da Vereadora 
Gisa. Em relação aos vendedores nas sinaleiras disse que é um absurdo 
pessoas saudáveis e que poderiam trabalhar em diversas funções. Falou 
que espanta nossos turistas que são abordados a todo momento. Disse 
que em Gramado por exemplo esta condição de pedintes não se estabe-
lece. Disse que o Delegado Juliano de Carvalho está atento no sentido 
de investigar a conduta de determinadas pessoas de rua.

Jeferson de Jesus Santos: Fez referência sobre algumas falas na tri-
buna onde há censura sobre a realização de diversas obras importantes, 
indicadas pelo Vereador Ernando anteriormente. Disse que os discursos 
são confusos, porém concorda com alguns pontos como por exemplo a 
preocupação do material utilizado nos Molhes. Afirmou também que a 
situação das pessoas de rua é certamente uma demanda a ser discutida 
e solucionada por todos, não é competência apenas da administração. 
Mencionou a Instituição ÂNCORA, centro de recuperação para depen-
dentes, que faz pedágio nas sinaleiras e que não pode ser banida devido 
sua fundamental importância.

ORDEM DO DIA
Projeto de Lei Ordinária nº 0056/2019 do Poder Executivo que: Au-
toriza prorrogar contratação de Psicólogo, em caráter excepcional e 
temporário, para atuar na Secretaria Municipal de Assistência Social e 
Direitos Humanos.

TRIBUNA
Participante, senhor Elton Ari Krause, Advogado e Professor de Direito 
que utilizou o espaço para divulgar o livro "Manual do Vereador, uma 
visão político-administrativa". Mencionou que o assunto política não é 
interessante para muitos, lamentando pois é uma pauta de fundamental 
importância para todos. Elencou o conteúdo que seu livro traz, expli-
cando dados históricos sobre a estrutura dos elementos políticos, além 
de esclarecer o que cabe a atuação de um Vereador e competências de 
uma Câmara Municipal, bem como Regimento Interno, atos de Comis-
sões e procedimentos legislativos.  

Explicação Pessoal:
O Vereador Carlos Roberto Machado Monteiro esclareceu que nos 
anos de 2001 e 2004 não existiam sinaleiras na cidade, que foram insta-
ladas posteriormente pelo ex-Prefeito João Alberto. Disse que assumiu 
a Secretaria de Ação Social entre 2009 a 2013 e que nesta época não 
havia vendedores perambulando nas ruas do município e que pouquís-
simos dormiam pelas praças e que mesmo assim eram direcionados às 
casas de abrigo e todo trabalho para cuidar desta situação era realizado 
na época.
O Vereador Deomar dos Santos Goulart falou sobre a época em que 
ocorreu o trancamento do esgoto cloacal na 21 Rua de Maio por ordem 
do Ministério Público e mencionou os transtornos que os moradores 
sofreram com essa circunstância. Na oportunidade relatou que o Secre-
tário Davino prometeu que trabalharia nesta demanda e que foi realiza-
do, agradecendo o apoio da Secretaria de Obras. Falou também sobre 
o trancamento da Avenida José Bonifácio em direção à Rua Joaquim 
Porto.

O Vereador Valmir Daitx Alexandre disse que a atual administração 
tem dificuldade em receber críticas, mencionando o material coloca-
do na recuperação dos Molhes, esclarecendo que sua fala é de alertar 
e não criticar. Ressaltou ainda as outras demandas que deveriam ser 
priorizadas e que esta Casa deve fazer esta avaliação para que o Poder 
Executivo repense suas ações e cuide das necessidades mais básicas 
da comunidade. Finalizou frisando que já foi bastante penalizado por 
tentar expressar os anseios dos munícipes.

O Vereador Jeferson de Jesus Santos observou que não há o momento 
perfeito para realizar determinadas obras, afirmando que é necessário 
fazê-las neste momento oportuno, pois são obras importantes em ter-
mos de infraestrutura. Falou que Casa Abrigo não seria o mais indicado 
por sermos uma cidade litorânea e que poderia ocorrer a superlotação 
de pessoas vulneráveis de outros municípios próximos. Disse que é pri-
mordial resgatar vidas mais carentes, mas que há de serem realizadas 
propostas para solucionar e não criticar com demagogia e agressões. 
Pediu coerência.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do Legisla-
tivo, convida a todos para acessarem o novo site da Câmara 
Municipal de Torres.
Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e 
visuais, a nova plataforma permite à população ficar por den-
tro dos principais assuntos do Legislativo:

Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

E mais! Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em 
tempo real, através da ferramenta TV Câmara.

É mais transparência nos trabalhos da Câmara, é a comuni-
dade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse:  www.camaratorres.rs.gov.br
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Todos os anos, a Câmara de Dirigente 
Lojista de Torres (CDL) faz uma pesquisa 
local - em parceria com o curso de Adminis-
tração da Ulbra Torres/RS - com o objetivo 
de valorizar, prestigiar e reconhecer as 
empresas. As empresas mais lembradas 
pela comunidade recebem o Prêmio Mérito 
Lojista.

A Nossa Casa Imóveis, em 16 anos de 
história, conquistou várias vezes o título de 
“imobiliária mais lembrada em Torres”. Este 
ano não foi diferente, ganhando o Prêmio 
Mérito Lojista pela 15ª vez. 

Queremos agradecer de coração toda 
comunidade torrense pelo carinho e recon-
hecimento no nosso trabalho todos esses 
anos. Sem vocês, nada disso seria possível.

MÉRITO
LOJISTA

2019

Vencedora do
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ÁRIES - Não abra mão de seus valo-
res, ariano. É desses momentos para 
acreditar mais intensamente em seu 
potencial. Talvez você enfrente algum 
contratempo ou desafio, mas também 

tende a ter resultados motivadores. É um bom mo-
mento para fazer mudanças na vida. Assuntos intelec-
tuais e pesquisas são favorecidos.

TOURO - Lua cheia em touro é a poten-
cialização de tudo em sua vida, taurino. 
Emoções à flor da pele, intensidade, 
transbordamento. Foco especial em suas 
relações e em tudo que precisa ser revis-

to nelas. Momento de retomar conversas e contatos, de se 
aprofundar nas questões afetivas e/ou relações pessoais. 
Momento de ganhos.

GÊMEOS - Você pode sentir tudo mais intenso, 
geminiano, e ao sentir esse transbordamento 
emocional pode se conectar com questões bas-
tante profundas e importantes. O momento é de 
retomada de projetos de trabalho importante e 

de conexão com gente com quem você tem mais afinidade. Um mo-
mento feliz e produtivo. Foco!

CÂNCER - A Lua Cheia sempre potencializa 
suas emoções, canceriano. E é importante 
que você mantenha o foco no que quer. Se-
mana de encontros produtivos e parcerias 
que ajudam a prosperar. São ótimos dias 

para reuniões, encontros, para estar com outras pessoas. Intui-
ção em alta e a possiblidade de superar algo importante.

LEÃO - Um momento de mais destaque 
e visibilidade, leonino. Aproveite para 
mostrar o seu melhor. Foco no que 
está dando certo, busque ativamente 
os resultados que a vida promete. 

Assuntos de família ganham intensidade. A semana é 
boa para encontros afetivos, vida social e para conhecer 
gente nova ou reencontrar pessoas queridas.

VIRGEM - Você está aproveitando 
bem essa fase de revisão, virginiano? 
Você pode ter encontros e conversas 
importantes, tomar decisões que mu-
dam o rumo das coisas e viver situ-

ações que trazem mais profundidade e certezas na 
vida. Um bom momento para os assuntos da casa e 
da família. Bons dias para viagens e estudos.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA - Um ótimo momento para fazer mu-
danças, libriano. Assuntos financeiros e ma-
teriais em geral são favorecidos e pedem 
mais atenção. São dias de ganhos e resul-
tados concretos, foco nisso. viagens podem 

fazer bem e trazer diversão. Um encontro pode ser especial 
e trazer conforto emocional. Cuidado com as ilusões.

CAPRICÓRNIO - Um ótimo período 
para buscar o que te faz mais feliz, 
capricorniano. Não tenha medo de 
dar novos passos. Encontros mar-
cantes ajudam na definição dos 

projetos mais importantes. SEMANA de decisões e 
soluções marcantes. É um bom momento para abrir 
o coração e viver alguma coisa mais intensa em sua 
vida afetiva.

AQUÁRIO - Assuntos de família e 
de trabalho precisam ser conci-
liados, aquariano. É bom dedicar 
tempo e energia a todas as áre-
as e pessoas que são importan-

tes nesse momento. Encontros com amigos e 
colegas de trabalho trazem conversas anima-
das e boas ideias. É bom mesclar obrigação 
com divertimento.

PEIXES - Um ótimo momento, 
pisciano, aproveite para criar 
chances. Momento próspero no 
trabalho, abertura para estudos 
que trazem contatos e mais co-
nhecimento. Uma fase boa para 

pensar em viagens e se movimentar. Faça con-
tatos, resgate sonhos, abra-se para o novo, mas 
corra atrás do que quer. Conduza sua vida.

ESCORPIÃO -  É importante revisar tudo, escor-
piano. Não ter medo de mudar. O céu tem pedido 
para sair da zona de conforto e essa semana al-
guma experiência envolvendo outra pessoa pode 
movimentar sua vida. Não tenha medo. O céu da 
semana também pode trazer um ganho, um pre-

sente, alguma oportunidade. Acalme a ansiedade.

SAGITÁRIO - Um momento mais feliz, sagi-
tariano. Produtividade, oportunidades, novos 
horizontes que movimentam positivamente 
sua vida. Vale ficar mais vaidoso, cuidar mais 
de você. Dias de inspiração e amor. Mas de 

bastante profundidade emocional. É importante cuidar da 
saúde e buscar ativamente o autoconhecimento.

VARIEDADES

(semana entre 11/11 e 18/11)
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Acidente em trecho de avenida em obras tira a vida de jovem em no centro de Torres
Um jovem de 23 anos morreu em 

acidente de trânsito na madrugada 
do último sábado (9), por volta das 
5h, em Torres. O carro - Um veículo 
Onix  - teria chocado-se com um bu-
raco no trecho em Obras da Avenida 
Silva Jardim, nas Quatro Praças (Praça 
João Neves da Fontoura), após bater 
na sinalização de pista interrompida. 
Na sequência, teria colidido em um 
monte de areia que havia sido depo-
sitada na Avenida Silva Jardim no fim 
da tarde da última sexta-feira.

A equipe do SAMU atendeu a 
ocorrência confirmando o óbito do 
jovem de 23 anos, identificado como 
Josvane Carlos Pereira, natural de 

Passo de Torres. Ele e encontrava-se 
sozinho no carro.

Secretário de Obras 
comenta acidente

Sobre a presença do monte de 
areia na Avenida Silva Jardim, o secre-
tário de Obras e Serviços Públicos, Da-
vino Lopes, informou que a Prefeitura 
de Torres utilizaria o material para 
construir uma lombada com faixa de 
pedestre elevada -  exatamente por 
conta da alta velocidade de veículos 
que trafegam na região.

De acordo com o secretário, a de-
cisão pela obra ocorrer no final de 

semana foi tomada em conjunto com 
a associação de moradores do bairro 
- com projeto aprovado na Prefeitura 
e tinha previsão de término para esta 
segunda-feira (11). Com o acidente, a 
obra está sendo retomada nesta se-
gunda-feira, (11), após liberação do 
Instituto de Perícias, e deve estar con-
cluída na próxima quinta-feira, (14).

Davino afirmou que o local estava 
devidamente identificado com cavale-
tes e faixas. Informou ainda que nesse 
mesmo final de semana, um veículo 
em alta velocidade bateu em um dos 
cavaletes, mas não chegou a se cho-
car com o monte de areia e, outro 
veículo, atropelou um cão na mesma 

região do acidente do sábado. O aci-
dente que tirou a vida do jovem está 

sendo investigado pela Delegacia de 
Polícia de Torres.

Homem é preso com um quilo 
de maconha em Torres

Na madrugada desta quarta-fei-
ra (13), durante patrulhamento no 
bairro São Jorge, a Brigada Militar  
de Torres prendeu um homem. A 
guarnição se dirigiu até um local 
- na rua Francisco Hipólito Rolim 
-que já era previamente estudado e 
conhecido pelos policiais pela práti-
ca de tráfico de drogas.E conforme 
a BM, lá foi avistado um veículo 
Uber, sendo que  no seu interior 
haviam dois indivíduos em atitude 

suspeita.
Durante abordagem policial foi 

localizado com um dos homens 
uma mochila contendo um quilo 
de maconha. E Diante dos fatos, 
foi dada voz de prisão ao indivíduo 
R.L.S.B.  - que já tinha antecedentes 
por posse de entorpecentes (2x) e 
dano contra patrimônio (2x). Ele 
foi conduzido ao posto 24h e pos-
teriormente à Delegacia de Polícia 
para a lavratura do flagrante delito.

Jovem de 18 anos é preso 
com revólver em Torres

Na noite de quinta-feira 
(07), por volta das 22h, a For-
ça Tática da Brigada Militar de 
Torres fez uma prisão no bairro 
Getúlio Vargas. De acordo com 
informações da BM, os policiais 
militares estavam em patrulha-
mento tático repressivo ao trá-
fico de drogas quando suspei-
taram do comportamento de 
um jovem. C.N.W., de 18 anos, 
foi  o detido, com o qual foram 

apreendidos 01 revólver calibre 
38 (marca Taurus, 2 polegadas, 
com a numeração suprimida) 
e 04 munições intactas calibre 
38.

O jovem recebeu voz de pri-
são e foi encaminhado inicial-
mente ao Posto Médico, e de-
pois apresentado na Delegacia 
de Polícia Civil, onde foi lavrado 
o Auto de Prisão em Flagrante 
Delito.

Homem morre carbonizado dentro de casa em Torres
Em um triste incidente, um ho-

mem morreu carbonizado dentro de 
sua casa na noite do último sábado 
(09), em Torres. O episódio ocorreu 
na Rua Itália (Bairro Stan), por volta 
de 20h. 

O Corpo de Bombeiros foi avisado 
por populares do ocorrido e, com pres-
teza, uma guarnição chegou ao local e 
começou a realizar o combate ao fogo. 
Logo a seguir,os bombeiros foram in-
formados por populares que havia um 
homem no interior da residência. 

"De imediato a guarnição come-

çou um combate mais ofensivo ao 
interior da edificação no intuito de 
localizar a vítima. Logramos êxito 
em localizá-lo, porém não havia mais 
possibilidade de resgate pois a vítima 
já encontrava-se carbonizada, sem 
possibilidade de sobrevida", indica o 
relatório de ocorrência do  Corpo de 
Bombeiros de Torres acessado pelo 
jornal A FOLHA. 

A guarnição prosseguiu com a ex-
tinção do incêndio, efetuado o res-
caldo e preservando o máximo pos-
sível da cena do incêndio.O trabalho 

de controle das chamas contou com 
apoio de bombeiros do Passo de Tor-
res (SC). 

O local precisou ser isolado para 
os trabalhos da perícia, que chegou 
no final da manhã de domingo (10). 
O nome da vítima, que teria entre 
50 e 60 anos e a alcunha de 'Índio' 
-  não foi divulgado. Informações pre-
liminares dão conta que ele não era 
proprietária do imóvel, apenas estava 
temporariamente no local. A causa do 
incêndio ainda está sendo investiga-
da.Parte do imóvel ficou destruído após incêndio (FOTO: Divulgação Whatsapp)
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Alunos de Dom Pedro de Alcântara aprendem sobre 
a pirâmide alimentar

Com o objetivo de incenti-
var os alunos de Dom Pedro 
de Alcântara a terem uma 
alimentação mais saudável, a 
nutricionista Ana Ferreira rea-
lizou, na última semana, uma 
aula especial sobre a pirâmide 
alimentar com os alunos do 
Centro de Atendimento Es-
pecializado (CAE) e da Escola 
Luzia Rodrigues. 

Com olhares atentos, os 

alunos acompanharam a ex-
plicação sobre a pirâmide ali-
mentar, que consiste em um 
guia para orientar e ajudar na 
escolha de todos os grupos 
de alimentos, além de auxiliar 
as pessoas a planejarem suas 
refeições diárias de maneira 
adequada e variada, visando 
promover hábitos alimentares 
saudáveis. 

“Na base da pirâmide in-

centiva-se a prática de ati-
vidades físicas, controle de 
peso e hidratação. No topo 
da pirâmide estão representa-
dos os alimentos que devem 
ser consumidos com mode-
ração, pois além de calóricos 
podem aumentar os riscos de 
obesidade, doenças cardio-
vasculares, diabetes e outras 
enfermidades”, informou a 
nutricionista. 

Servidores Públicos de Dom Pedro de 
Alcântara clamam por valorização

Há dois meses os servidores públicos de 
Dom Pedro de Alcântara aguardam o parecer 
da Câmara de Vereadores com relação ao 
projeto de alteração do plano de carreira do 
servidor que, se aprovado, irá entrar em vigor 
a partir de janeiro de 2020. Devido à demora 
e as polêmicas em torno do projeto, os servi-
dores municipais, por meio do seu Sindicato, 
estão clamando por valorização. 

A lei que regulamenta o plano de carreira 
dos servidores municipais foi criada em 1997 
e sua alteração vem sendo reivindicada há 
bastante tempo. A iniciativa prevê reajustes 
nos percentuais sob o salário do servidor em 
uma futura aposentadoria, sendo estabeleci-
do conforme o tempo de serviço. De acordo 
com estudo feito pela área técnica, a medida 
não irá impactar no orçamento municipal, 
considerando o aumento gradativo da recei-
ta ao longo dos anos. 

Os servidores públicos não têm os mes-
mos direitos trabalhistas garantidos pela 
Consolidação das Leis do Trabalho (CLT) como 
os funcionários do setor privado - o que já é 

uma desvantagem. Além disso, o plano de 
carreira dos servidores públicos de Dom Pe-
dro de Alcântara é um dos piores dos municí-
pios da região segundo pesquisa realizada, o 
que desmotiva ainda mais os trabalhadores.  

A falta de reconhecimento e a atitude de 
um vereador municipal diante do projeto de 
lei foi repudiada pelos servidores municipais, 
conforme informou o Sindicato. “Ele está 
posando de bom moço em função da proxi-
midade com o pleito eleitoral de 2020 e, ao 
mesmo tempo, tentando amenizar algumas 
palavras ditas injustamente na última elei-
ção”.

O servidor público tem um papel indis-
pensável para o bom andamento da gestão 
pública, além de ser fundamental no aten-
dimento aos interesses coletivos. Ele busca 
sanar as necessidades essenciais da popu-
lação, como saúde, segurança e educação, 
contribuindo para o crescimento e desenvol-
vimento do município. Com valorização, ele 
vai prestar um serviço com maior eficiência e 
qualidade, onde todos se beneficiam. 

Cruz Vermelha sai com vantagem no 
primeiro jogo da final do Municipal de 

Futebol em Dom Pedro 
DOM PEDRO DE ALCÂNTARA - 

O time do Cruz Vermelha ganhou 
de 2X0 contra o Mata Boi no pri-
meiro jogo da final do Campe-
onato Municipal de Futebol de 
Campo de Dom Pedro de Alcân-
tara – Taça Neri Pedro Hahn, re-
alizado no último domingo (10), 
na Arena Mata Verde. Os gols do 
Cruz Vermelha foram marcados 
pelos atletas Mateus e Maurício. 

Antes da partida, teve a dispu-
ta da 2ª Taça Dom Pedrense de 
Futebol Feminino, onde os times 
Duronas e Soccer Girls se en-

frentaram, sendo que o Soccer 
Girls ganhou de 5X0 com gols de 
Claudineia (2), Julia (2) e Glaucia 
(1). 

Foi realizado também a 1° 
Taça Dom Pedrense de Catego-
ria Sub 17, onde o time Nova 
Era ganhou de 2X0 da Sociedade 
Esportiva São João, com gols de 
Nicolas e Rariel.  

O campeonato, que é promo-
vido pela Prefeitura Municipal, 
integrou cinco equipes, sendo 
elas Aimoré, Cruz Vermelha, 
Gaúcho, Mata Boi e Mata Verde. 

Iniciam oitavas de final do 
Campeonato de Bocha de Dom Pedro 

de Alcântara 
Iniciou nesta terça-feira (12), na cancha 

do Muvuca, as oitavas de final do Campeo-
nato Municipal de Bocha de Dom Pedro de 
Alcântara. A partir de agora, as duplas/trios 
que perderem a partida, estão eliminadas 
da competição. 

Nesta sexta-feira (15), tem mais dispu-
tas na cancha dos Leffa. Quem se enfren-
ta é Teco, Eca e Ambrósio x Remi e Chico; 
Benone e Pô x Magrão, Leandro e Sérgio. 
No dia 19 de novembro, as partidas serão 

na cancha do Hilário e os jogos serão entre 
Zando e Ricardo x Jaia e Mário; Leandro e 
Cidi x Flávio, Rafael e Marino. Já no dia 22, 
a competição será na cancha do Osni e as 
disputas serão entre Patia e Rogério x Nes-
tor e João; Tito, Amarildo e Gringo x Dedo 
e Binho. 

O campeonato - que homenageia Fran-
cisco José Behenck, um praticante assíduo 
do esporte - conta com a participação de 
24 duplas/trios. 

Dom Pedro de Alcântara realiza 
campanha de vacinação contra o 

sarampo
A Secretaria de Saúde de Dom Pedro 

de Alcântara está realizando a cam-
panha de vacinação contra o saram-
po. Pessoas entre 20 e 29 anos devem 
procurar o Posto de Saúde até o dia 30 
de novembro para realizar a vacina. A 
aplicação está sendo realizada todos 
os dias, das 8h às 17h. No dia 30 de 
novembro, sábado, será o dia D, onde 
a Unidade também estará realizando a 
campanha. 

Quem já tiver as duas doses de sa-

rampo registrada na carteira de vacina-
ção, já esta imunizado contra a doença. 
As crianças entre 6 meses e 5 anos (4 
anos, 11 meses e 29 dias) que ainda não 
realizaram a vacina, devem procurar o 
Posto de Saúde o quanto antes, pois 
ainda existem algumas doses disponí-
veis para este público. 

A campanha contra o sarampo tem 
o objetivo de interromper a circulação 
desse vírus no país e proteger os grupos 
mais acometidos pela doença. 
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Festa temática marca encontro mensal de idosos na Praia Bom Jesus
ARROIO DO SAL - A tarde de 06 

de novembro foi de muita alegria 
na Associação da Praia Bom Jesus- 
de Arroio do Sal. A Secretaria de 
Assistência e Inclusão Social reali-
zou o encontro mensal de idosos 
com a Festa Temática Cigana - que 
teve muita música, comidas e 
apresentações culturais . Dezenas 
de pessoas se divertiram no even-
to.

"Estes encontros fazem parte 

do projeto ComoViver+, que tem o 
objetivo de proporcionar integra-
ção e interação entre os idosos da 
comunidade e dos frequentadores 
dos clubes de mães do município e 
ocorrem sempre na primeira quar-
ta-feira de cada mês", ressalta a 
comunicação de Arroio do Sal. No 
dia 04 de dezembro ocorrerá o al-
moço de encerramento do Projeto 
em 2019, no CTG Rincão de Estân-
cia, de Arroio do Sal.

No Passo, obras previstas para a comunidade de Barra Velha
PASSO DE TORRES - Na noite de 

sexta-feira (08), o prefeito do Pas-
so de Torres esteve no Salão Pa-
roquial da comunidade de Barra 
Velha. O ato foi com o intuito de 
formalizar ações de melhoria na 
comunidade: o prefeito assinou 
a ordem de serviço para obras de 
pavimentação, drenagem, calça-
das e sinalização além da cons-

trução de uma pracinha para as 
crianças da Barra Velha. 

"Noite de alegria e satisfação 
em contribuir com esta querida e 
histórica comunidade de Passo de 
Torres", ressaltou o prefeito Jonas 
na ocasião, lembrando que, além 
das obras citadas, uma ciclovia 
deverá cortar e beneficiar o bair-
ro.

Profissionais de Dom Pedro 
de Alcântara participa de 
evento Saúde na Estrada

A Secretaria de Saúde de Dom 
Pedro de Alcântara participou na 
última quinta-feira (7), no Posto 
Ipiranga - Simão, do evento Saúde 
na Estrada, promovido pela Rede 
Ipiranga. A iniciativa é um progra-
ma itinerante especializado no 
atendimento ao público da estra-
da, que oferta  exames gratuitos e 
orientações com relação aos cui-
dados com a saúde dos viajantes. 

A Secretaria Municipal, por 
meio da técnica enfermagem 
Mariléia Tommasi e a enfermeira 
Ramone Justo, realizaram cerca 
de 30 atendimentos desde a apli-

cação de vacinas contra a febre 
amarela, antitetânica e tríplice 
viral, além de realização de testes 
rápidos (HIV, Sífilis, Hepatites B e 
C). 

“Agradecemos o convite para 
participar do evento e também 
a nossa equipe de saúde que se 
fez presente, trabalhando incan-
savelmente. Queremos parabeni-
zar a rede Ipiranga pelo trabalho, 
muito bem organizado, e que en-
globa cuidados e orientações aos 
caminhoneiros”, destacou a nova 
secretária municipal de Saúde, Fa-
biana Santos. 
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Arroio do Sal comemora bom resultado do município 
no índice Firjan de Gestão Fiscal

A prefeitura de Arroio do 
Sal comemorou o destaque 
do município no Índice FIR-
JAN de Gestão Fiscal (IFGF), 
um dos mais respeitados do 
país. Divulgado na última 
quinta-feira (31/10), pela Fe-
deração das Indústrias do Es-
tado do Rio de Janeiro, Arroio 
do Sal se encontra na 660ª 
posição nacional (entre 5.178 
municípios) e 126ª estadu-
al (entre 495 municípios) no 
ranking IFGF – Consolidado 
- aparecendo como segun-
do colocado do Litoral Norte 

Gaúcho.
De acordo com o índice, 

74% das cidades brasileiras 
apresentam gestão fiscal em 
nível de dificuldade ou crítica. 
Arroio do Sal, por sua vez, está 
entre os 26% de cidades bra-
sileiras com boa ou excelente 
gestão fiscal, sendo o 2° no 
Litoral Norte Gaúcho, fican-
do atrás apenas de Imbé. O 
Prefeito Affonso Flávio Angst 
(Bolão) afirma que esta esta-
tística positiva para Arroio do 
Sal é motivo de orgulho, pois 
os números comprovam que 

a Administração Municipal 
preza pela responsabilidade 
com os recursos públicos.

A metodologia do IFGF 
considera quatro indicado-
res: Autonomia, Gastos com 
Pessoal, Liquidez e Investi-
mentos, em que a pontuação 
adotada varia de 0 a 1 ponto: 
quanto mais próximo de 1, 
melhor a situação fiscal do 
município. Com base neles, 
Arroio do Sal ficou em “Ges-
tão de Excelência” com resul-
tados de aproximadamente 
0,7 pontos. Gráfico mostra rendimento de Arroio do Sal nos quesitos avalia-

dos pelo índice de gestão fiscal

Secretaria de Educação de Arroio do Sal participa de Seminário do Ministério Público
No último dia 07 de novem-

bro, o Secretário de Educação de 
Arroio do Sal Diego Dias, junta-
mente com sua equipe, partici-
pou de um Seminário promovido 
pelo Ministério Público de Osório. 
Na oportunidade, a Promotora 
de Justiça Regional da Educação, 
Cristiane Della Méa Corrales,  
abordou as demandas comuns 
aos 23 municípios que compõe a 

regional na área da Educação. O 
papel da Promotoria da Educação 
é monitorar, cobrar e estimular o 
cumprimento das ações em edu-
cação nos municípios.

Especialistas na área de As-
sistência Social analisaram e 
discutiram questões como edu-
cação infantil, idade-série, vul-
nerabilidade, evasão escolar, sa-
las de AEE, educação inclusiva, 

projeto verão, atuação dos CME, 
execução de PPCI’s, entre outros. 
O Secretário Diego avaliou que o 
encontro traz luz para diversos as-
suntos e conhecimento sob a óti-
ca do Ministério Público e, pelas 
avaliações realizadas na reunião, 
considerou que Arroio do Sal vem 
cumprindo com suas obrigações, 
atendendo satisfatoriamente as 
demandas da Educação.

Reiniciadas obras da Avenida 
Ponciano de Vargas

ARROIO DO SAL - A Pre-
feitura Municipal de Arroio 
do Sal, por meio das Secre-
tarias de Obras e Planeja-
mento, reiniciou as obras da 

Avenida Ponciano de Vargas 
- na região central do muni-
cípio. 

Conforme a Prefeitura, e 
em breve a obra entrará em 

fase de conclusão. "Nesta 
etapa, está sendo feita a co-
locação de calçamento em 
PVS, no sentido beira-mar 
em direção à serra".

Prefeitura de Arroio do Sal emite nota sobre vídeo de suposta 
irregularidade na aprovação de condomínios e loteamentos

Neste começo de novembro, circu-
lou nas redes sociais um vídeo sobre 
uma “denúncia” divulgada em mídia 
social sobre aprovação e licenciamen-
to de Condomínios e Loteamentos no 
Município -  apontando ser realizado 
de forma ilegal, na base do “caneta-
ço”, como dito no vídeo. E em respos-
ta a este fato, o Município de Arroio 
do Sal, por meio do Prefeito Affonso 
Flávio Angst e da Procuradoria Geral, 
emitiu uma nota para esclarecer o ví-
deo. Confira a nota na íntegra

"As Secretarias do Planejamento 
e do Meio Ambiente possuem uma 
equipe técnica qualificada que pri-
mam pela transparência e conduzem 
seus trabalhos com uma conduta ili-
bada.

Dito isso, com base nesta postura 
dos servidores, no que diz respeito 
aos loteamentos, a Secretaria do Pla-
nejamento já encaminhou em uma 
oportunidade ao Ministério Público 
Estadual a lista de todos os lotea-
mentos que existem no Município: 
regulares, irregulares e clandestinos.

Além disso, como de conhecimen-
to dos munícipes, em setembro de 
2017 foi ajuizada a Ação Civil Pública 
do Saneamento, amplamente divul-
gada no site do Município de Arroio 
do Sal, proposta pelo Ministério Pú-
blico Federal em virtude da falta de 
Saneamento Básico. Em razão desta 
medida judicial não se emitiu novas 
licenças ambientais nem mesmo 
aprovação de projeto de novos lote-
amentos, permitindo-se apenas da-

queles que estão listados no proces-
so, além dos já consolidados.

Importante esclarecer que a pes-
soa que aparece no vídeo não leva 
em conta que as licenças emitidas 
são informadas em um sistema públi-
co SISLAN, primando pelos Princípios 
Constitucionais da Transparência e 
Publicidade que norteiam as condu-
tas do ente público.

Ressaltamos que existem os ór-
gãos fiscalizadores de proteção do 
Meio Ambiente, cada um com sua 
competência, são eles: o Ministério 
Público Federal, o Ministério Público 
Estadual, a Polícia Ambiental - PA-
TRAM, Conselho do Meio Ambiente 
– COMCA, Delegacia de Polícia Cível, 
assim como o próprio Ente Público, 

Município.
Sabemos que, quando desejamos 

a apuração e a penalização daqueles 
que estejam em desacordo com a Lei, 
há o caminho certo para que sejam 
tomadas as providências cabíveis, ou 
seja, ir aos órgãos acima referidos 
para relatar os fatos e juntar, quando 
possível, as provas.

Portanto, quando identificamos 
um vídeo como o que foi divulgado, 
apenas em redes sociais, questiona-
-se qual o intuito disso? A resposta é 
simples, percebe-se apenas e tão so-
mente o desejo de “aparecer” ou ain-
da desprestigiar outrem ou, ainda, a 
administração pública.

Por estas razões, a “denúncia” fei-
ta é infundada e de má-fé e, por pos-
suir conteúdo grave, inclusive contra 

servidores, já foi levada ao conheci-
mento do órgão competente para 
serem tomadas as medidas cabíveis 
para apuração do responsável.

Lamentamos a postura irrespon-
sável com publicações de vídeos, 
páginas maliciosas e tendenciosas, 
que buscam denegrir a imagem de 
servidores públicos e de uma admi-
nistração que vem constantemente 
trabalhando com seriedade, buscan-
do promover Políticas Públicas de 
qualidade para a população arroio-
-salense".

 Affonso Flávio Angst - 
Prefeito Municipal

Michelle Braga Luz - 
Procuradora Geral
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O prefeito de Três Cachoeiras, Flávio Raupp Lipert, 
participou na última quinta-feira (7) de uma audiência 
pública realizada na Câmara dos Deputados, em Bra-
sília, para debater sobre os impactos da implantação 
de praças de pedágio nas rodovias que dão acesso 
aos municípios de Montenegro (BR-386) e Três Cacho-
eiras (BR-101), no Rio Grande do Sul. A audiência foi 
liderada pelo deputado Pompeo de Mattos (PDT-RS), 
que defende que a construção das praças de pedágio 
acarretam muitos transtornos e estão trazendo muitos 
prejuízos para os moradores locais.

Durante a audiência, o prefeito de Três Cachoeiras 
entregou uma série de reivindicações relacionadas à 
instalação da praça de pedágio, que buscam ameni-
zar o sofrimento dos moradores do município, prin-
cipalmente os da comunidade de Caravagio. Dentre 
as cobranças estão à instalação, em caráter imediato, 
de quatro passarelas e uma passagem subterrânea 

na comunidade de Caravagio. “O prazo de conclusão 
é de três anos. Mas pedimos que a CCR reveja esse 
prazo. É a segurança dos moradores que está em ris-
co”, afirmou Flávio. Outros pontos que o prefeito pede 
atenção foram com relação ao pagamento da taxa do 
pedágio pelos moradores de Três Cachoeiras - que tra-
balham em municípios vizinhos como Três Forquilhas e 
Terra de Areia (e não vão utilizar nem 4 km da rodovia) 
-   e com relação aos estabelecimentos comerciais que 
terão que ser fechados em uma área de 1 km no en-
torno do pedágio. 

O prefeito afirmou ainda que em nenhum momen-
to o município foi consultado - A Agência Nacional de 
Transportes Terrestres (ANTT) e o Departamento Na-
cional de Infraestrutura de Transportes (DNIT) - para 
verificar a viabilidade da instalação da praça naquele 
local. "Porquê construir exatamente ali? Um local com 
morros, curvas e cheio de moradores às margens da 

BR-101? Um local totalmente inapropria-
do. Cinco quilômetros à frente, onde não 
tem morador nenhum, já fazia toda a di-
ferença”, disse o prefeito, acrescentando 
ainda que a concessão não é o que está 
sendo colocado em pauta, mas sim os 
pontos do pedágio.

Participaram da reunião representan-
tes da ANTT, além dos vereadores de Três 
Cachoeiras, Marcelo Paulart, Marco Anto-
nio Policarpo e Ronaldo Leal e lideranças 
dos municípios de Dom Pedro de Alcânta-
ra, Terra de Areia, Torres e Osório.

GERAL

Em audiência pública, prefeito de Três Cachoeiras pede explicação 
e faz reivindicações sobre nova praça de pedágio

"II Seminário PEVA: Boas práticas de Gestão, Educação e Pesquisa" 
ocorre no dia 21 de novembro

Com o objetivo de incentivar ações que contri-
buem com a preservação do meio ambiente em 
nossa região, o Parque Estadual de Itapeva (PEVA), 
vinculado à SEMA/RS, reservou um dia especial 
para aproximar a comunidade das principais ações 
de desenvolvimento socioambiental realizadas em 
nosso território através do II Seminário PEVA: Boas 
práticas de Gestão, Educação e Pesquisa. O evento 
será no  21 de novembro, no Auditório da ULBRA 
Torres (Rua Universitária, nº 1900 - Parque do Balo-
nismo - Torres / RS) com entrada gratuita. 

"O seminário pretende dar visibilidade a algu-
mas ações realizadas na localidade nas áreas de 

gestão, educação e pesquisa, numa tentativa de in-
centivar que outras ações e parcerias sejam criadas. 
As ações serão apresentadas ao público por meio 
de palestras com convidados, exposição de ban-
ners, apresentações artísticas e culinárias locais. 
Além disso, a programação do evento divulgará os 
resultados da gestão do Parque em temas como 
regularização fundiária, fiscalização, educação am-
biental e monitoramento de fauna", ressalta a ges-
tão do PEVA . 

As inscrições para o público podem ser feitas 
através do formulário online disponível nas redes 
sociais do Parque Itapeva (no Facebook e Instagram 

- @ParqueItapeva - @peitapeva). Como o evento 
será realizado em uma instituição privada, prova-

velmente o estacionamento do local será tarifado.  
Confira a programação.
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DEFICIT HABITACIONAL

Quantidade de famílias que habitam moradias em condições precárias. Assim de-
finido, é indubitável que o déficit habitacional é um imbróglio que se faz presente 
na sociedade. Urge nesse sentido, a necessidade de compreender o contexto his-
tórico e os mecanismos atuais que corroboram com o aparecimento e persistência 
dessa problemática. Igualmente, é urgente a resolução de tal questão que fere um 
princípio básico assegurado pela Constituição Cidadã Brasileira. 

     É iniludível a percepção das consequências do rápido processo de urbaniza-
ção. A falta de planejamento urbano, para receber o grande contingente populacio-
nal decorrente do exacerbado processo de êxodo rural, resulta em um processo de 
favelização das áreas periféricas.

     Ademais, a criação de parques (como Guarita e Itapeva em Torres) e atual-
mente, mecanismos, como a especulação imobiliária respaldam a segregação so-
cioespacial. A compra descontrolada de imóveis, visando uma possível valorização 
do mercado, faz inflar os preços nas regiões centrais da cidade. Além disso, tal 
atividade fere o princípio da função social do espaço. Assim, uma grande parcela da 
população é prejudicada pelos interesses capitalistas de uma minoria privilegiada.

 Destarte, é irrefutável a necessidade de medidas que revertam o atual cenário. O 
Governo Federal, em parceria com as Prefeituras, deverá realizar a urbanização das 
favelas, por meio de obras de saneamento básico, asfalto e redes elétricas, a fim de 
garantir as condições necessárias à qualidade habitacional. Somado a isto, o Minis-
tério da Fazenda deverá criar impostos que sejam cobrados de acordo com a quan-
tidade e uso de imóveis, e redirecionar a renda arrecadada à projetos de melhoria 
da infraestrutura urbana. Assim, espera-se que o direito inalienável à moradia, as-
segurado pela Constituição, seja garantido pelo Estado de forma justa e igualitária.

ASSOCIAÇÕES DE BAIRRO TÊM EXTENSÃO POLÍTICA - Todas as 
associações de moradores dos bairros e Comunitárias estão com dificuldades em 
Torres, devido ao estado de inércia em que se encontram.  A falta de recursos, a 
burocracia e a interferência “politica” atrapalha nos andamentos de muitos proje-
tos. Mas a comunidade sabe que é através deles e das associações que muitas das 
reivindicações levadas ao poder público poderão ser entendidas e atendidas.

Aconteceu eleição da Associação dos Moradores do Bairro Guarita no dia 
26/10/2019. E isso acabou provocando participação de agentes políticos na cam-
panha, em prol de uma candidatura, o que ocasionou reclamações e possível envio 
de comprovação do ocorrido ao Ministério Público. Se for procedente nova eleição 
será marcada. Quanto à eleição das diretorias das Associações de Moradores e Co-
munitárias, estas vinham transcorrendo normalmente, mas a interferência política 
vem gerando confusão e contraria o movimento comunitário.

A chapa 1 foi apoiada por vereador e teve participação direta de Secretária Mu-
nicipal, ambos ligados a uma agremiação política. Mas de acordo com denúncias 
encaminhadas ao MP, foi eleita por meio de ações irregulares e antiéticas, visando 
forçar os moradores a votarem na chapa vencedora.

Creio que o uso da máquina pública da prefeitura na eleição de bairros vem se 
tornando uma pratica abusiva, e a participação de profissionais com cargos pú-
blicos para pressionar eleitores a votar em determinada chapa ou candidato é no 
mínimo antiético.

A União das Associações Comunitárias e de Moradores, está elaborando Projeto 
de Lei que torna crime a fraude e a participação direta de agentes políticos nas 
eleições de associações comunitárias de moradores dos bairros de Torres (Terceiro 
setor).

LAGOA DO VIOLÃO – Localizada no centro da cidade, a lagoa é agradável 
para uma boa caminhada ou passear tomando um mate. Porém há reclamações pela 
falta de cuidados principalmente na parte sul da AV. Maia Filho e dos gramados 
em seu entorno. Ficou somente na promessa o local ter um café e banheiro publico 
adequado, e ser mais uma atração com opções aos usuários e visitantes. A aces-
sibilidade no local é muito baixa, com poucas rampas de acesso e inadequadas à 
cadeirantes. Necessário fazer adaptações para tornar o local mais aproveitável. A 
Lagoa do Violão é uma área pública aberta no Centro da cidade de Torres - onde o 
Por do Sol visto do local é um espetáculo - e que deve estar acessível para todos.  

IGRA – A comunidade do bairro está solicitando a prefeitura que faça estudo de 
viabilidade quanto a construção de uma rótula na Avenida Castelo Branco, no cru-
zamento com a Rua Progresso; Moradores pedem ainda a colocação de redutores de 
velocidade ao longo da Rua Luiz Gonzaga Capaverde; querem a Capina e limpeza 
geral das ruas, assim como intervenção nos valos e arroios q cruzam o bairro Igr.

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br ou 
Rua Coronel Pacheco, 985

ULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 

ê

Falar sobre a doação de 
animais ajuda as pessoas 
a doá-los com responsabi-
lidade, uma vez que há in-
úmeros grupos de adoção 
no Facebook e em outras 
mídias sociais, além de pes-
soas doando filhotinhos de 
qualquer jeito, para quem 
quiser. É fácil doar filhotes, 
mas muitos são abandonados nos primeiros meses, ou no primeiro cio. 
Se você acha que todos que estão na rua não tinham casas, antes deve pensar 

que alguém cuidou deles no início da vida ou provavelmente teriam morrido pois 
filhotinhos não sobrevivem sozinhos.
Resgatar animais é um gesto nobre, no entanto, todo o esforço em cuidar pode 

se transformar em tristeza e decepção, meses depois. Por que? Porque é preciso 
observar algumas regras básicas, antes de doar!
Muita gente desconhece COMO funciona a proteção animal e tendo uma alma 

boa, desconhece como humanos podem ser irresponsáveis e ruins. 
É importante prevenir desgostos e futuros abandonos. Inicialmente castre os seus 

animais e os que for doar, especialmente as fêmeas! Não há lares para todos.     
Também é muito importante entrevistar com atenção os pretendentes a adoção. 

Muita gente quer enquanto é filhotinho e depois abandona. 
Se um cachorro da casa morreu recentemente,  é importante saber o que acon-

teceu, se foi cinomose, parvovirose, giárdia; e nesse caso não doe nenhum animal 
sem completar as 3 doses de vacina (importada) pois ele tem grandes chances de 
se contaminar e morrer também! CUIDADO! Se a pessoa nem levou no médico 
veterinário, acha que vai cuidar daquele que você doar? Não doe.
Para se basear na entrevista, peça o endereço do candidato a adotante no ques-

tionário de adoção. Olhe no google. Se for uma área de abandono e cheio de ani-
mais na rua, evite. Há chances dele acabar sendo mais um, assim que virar adulto 
ou quando o adotante enjoar. Quem ama não fecha os olhos ao sofrimento dos 
que estão na rua.
Sempre que possível, leve o animal na casa do adotante formalize a adoção através 

do Termo de Adoção. Neste momento você poderá ver o local onde o animal irá 
viver, se é seguro, se vai viver livre de correntes, se o local é limpo.
Não doe filhotes que ainda estão mamando, nem antes dos 2 meses. A resistência 

deles é muito baixa e o risco de morte é real. Só vacine depois do desmame e de 
ter desverminado.  A vacina "não pega" em cães com verminose ou em fase de 
amamentação.
Se você pegou uma ninhada sem a mamãe, procure dicas, como receitas de leite 

materno canino. Mamadeira se dá com o animal de barriga para baixo, ao contrário 
de bebês humanos. 
Não doe animais brancos ou pretos, especialmente gatos, antes das sextas feiras 

13. Pedidos de animais TODO preto, desconfie! Castre sempre - para rituais não 
podem ser castrados. A maldade existe e a ignorância também.
Visite o animal depois de umas 2 semanas, para ver se ele está bem e procure 

manter algum contato, mesmo que de longe. Afinal, a gente se apega, né? Out-
ra coisa: muitos animais são adotados para treinamento de rinhas, filhotes para 
serem comidas de cobras, oferendas "religiosas" etc. O acompanhamento pode 
ajudá-los.
O cuidado com animal de raça ou mestiços é o mesmo e A CASTRAÇÃO é essen-

cial, pois muitos CRIADORES de fundo de quintal ficam de olho para pegá-los, ap-
enas para algum lucro financeiro - castrar evita MUITO sofrimento!
Tem muito mais, inclusive ouvir sua intuição. 
Agora, ensine outras pessoas!      
Obrigada por ser consciente. Só assim seu animal será bem doado, embora não 

haja garantias quanto ao futuro: muitos adotantes devolvem o animal depois de 
anos - gente sem responsabilidade ou amor!

ATPA (Associação Torrense de Proteção Aos Animais) cuida de animais aban-
donados, muitos deixados irresponsavelmente por veranistas. Nosso telefone 
de contato é (51) 98111-6834.

Conheça o trabalho da ATPA: 
Facebook: https://www.facebook.com/atpa94/ 
Site: https://www.atpacoracaoanimal.org/
Fazemos parte da NFG : Cadastre o seu Cpf na NFG e indique a ATPA como entidade 

a ser beneficiada.

DOAR animais apenas com muita 
responsabilidade!

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais
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Passeio Ciclístico reúne em torno 
de 100 participantes em Dom 

Pedro de Alcântara
Após ser transferido por duas ve-

zes seguidas em virtude do mau tem-
po, foi realizado neste sábado (9), o 
3° Passeio Ciclístico de Dom Pedro de 
Alcântara, alusivo ao Dia das Crian-
ças. A iniciativa reuniu em torno de 
100 participantes, entre alunos, pro-
fessores, pais e ciclistas da região. 

O passeio iniciou em frente à 
praça do Imigrante, percorreu a 
parte central do município, pas-
sando pela comunidade da Baixa-
da, Pinheiro e Avenida Guilherme 

Cléo Biasi. De acordo com o vice-
-prefeito, Silvaneo Hahn, a inicia-
tiva é muito importante para a 
integração e incentivo à prática es-
portiva. “Quero agradecer a todos 
que se envolveram para que esse 
evento pudesse ser realizado e às 
pessoas que vieram prestigiar”, 
disse o vice. 

Após o passeio, os participantes 
foram recepcionados com água e 
banana – produto típico da região. 
Foram sorteados também brindes 

concedidos pelo SESC/RS e pela 
Klein Bike Shop, além de uma bici-
cleta para as crianças e uma cesta 
de produtos coloniais para os adul-
tos. O ganhador da bicicleta foi o 
aluno Kauan Leffa e ganhadora da 
cesta foi participante Aline Leal. 

O evento foi promovido pela 
Prefeitura Municipal de Dom Pe-
dro de Alcântara, por meio da Se-
cretaria de Educação, em parceria 
com o Sistema Fecomércio – SESC 
Torres.

Torrense vence confronto Interestadual no Riachão
A formação master do Torrense 

recebeu em casa, no estádio Ria-
chão (Torres) a equipe do Gávea 
Esporte Clube, de Jacinto Macha-

do (SC). Num confronto interesta-
dual - destacado como  dos me-
lhores jogos do ano pelo técnico 
do Torrense,  Adroaldo Lummertz, 
ambas as equipes buscaram com 
frequência o gol, destacando-se os 
goleiros com defesas difíceis. Com 
os dois times bem posicionados 
em campo,  dificultando as finali-
zações das jogadas, os veteranos 
do Torrense foram mais objetivo 
e, com garra e competência, cons-

truiram o placar de 2 x 0. Os gols 
do  Torrense foram de Alessandro 
(1) e Valerio (1).

O técnico Adroaldo Lummertz 
colocou em campo a seguinte 
equipe: Alexandre no gol; Xande e 
Martin nas laterais; Clóvis e Jorge 
na zaga; Nando e Marcelo de vo-
lantes; Jander e Paulo Japa meias; 
Alessandro e Aurélio de atacantes. 
Entraram na partida ainda os se-
guintes atletas: Robinho; Valerio; 

Rafinha; Vinicius. Valerio foi es-
colhido o melhor em campo com 
4 votos, ficando em 2° lugar os 
atletas Alexandre (goleiro), Paulo 
Japa e  Xande (com 3 votos cada). 
"Quero parabenizar os atletas do 
Alviverde pelo esforço e doação 
em campo, conquistando mais 
uma vitória merecida", concluí o 
técnoco Adroaldo. O próximo jogo 
do 'Verdão' será em Turvo/SC  - dia 
16/11  contra o Amigos do Turvo.
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A Mona Lisa é um dos quadros mais 
conhecidos do mundo. Qualquer 
pessoa, se perguntada, reconhecerá o 
tal quadro. Com exceção deste, poucos 
outros serão reconhecidos, de pronto, 
por qualquer indivíduo. 
Embora muitos achem a arte supérflua, 
estamos rodeados por ela.
A arte é inspiradora! 
Não tem como não notá-la pois, para 
qualquer lado que você olhe, verá a arte 
manifestada, seja nas ruas, nas placas, 
nas cores, na arquitetura, nos parques, 
na praia. Queira ou não, a arte está em 
tudo.
Passeando pelas ruas de qualquer 
c i d a d e  p o d e m o s  e n c o n t r a r 
“mani fes tações  a r t í s t i cas”  em 
monumentos, estátuas, painéis, vitrais 
ou em coisas do dia-a-dia como uma 
placa de trânsito, um outdoor na 
estrada, uma fachada de loja ou em um 
hall de um edifício qualquer.
Porém, a arte em geral, já teve seus 
melhores momentos. No passado, até 
nem tão remoto assim, havia a 
valorização do trabalho artístico e da 
cultura local, regional, nacional e 
internacional. Os tempos eram outros, 
claro, e as necessidades também!
Para ficarmos em apenas um exemplo, 
vou citar os parques e praças de uma 
cidade. Antigamente, a grande maioria 
dos parques no Brasil era “decorado” 
com estátuas de pessoas ilustres ou 
com esculturas elaboradas por artistas 
(renomados ou nem tanto). Havia a 
valorização da cultura manifestada na 
arte da confecção do monumento. 
O Rio de Janeiro é um bom exemplo 
disso. É quase impossível andar pelas 
suas ruas e não se deparar com 
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homenagens a figuras ilustres que fazem 
parte da história da cidade. Ao todo, são 
1.265 monumentos, como bustos e 
estátuas, em 83 bairros. Poetas, 
músicos, escritores, políticos: todos têm 
o seu espaço reservado na memória do 
Rio.
Por aqui as coisas são mais modestas. 
Não há, quase, essa forma de arte pelas 
praças da cidade. O que ainda se vê, é 
uma ou outra manifestação artística 
deste tipo, fruto de ações do passado, 
como um marco  ou  uma  p laca 
comemorativa, apenas isso. Não 
existem bustos, esculturas ou estátuas 
em nossas praças.
O que me recordo sobre algo do tipo, me 
parece bem mais moderno e fora das 
praças.
Aqui na cidade surgiram, no passado, 
p e l o  m e n o s  t r ê s  e d i f í c i o s  q u e 
valorizaram seus empreendimentos 
colocando esculturas em frente aos seus 
prédios. O primeiro é o Edifício Casa 
Blanca, com a escultura de um arpoeiro, 
o segundo é o Edifício Mar Azul, com a 
escultura de um tarrafeador e o terceiro é 
o Edifício Neptuno, com a escultura do 
próprio Netuno. Todas se encaixaram de 
alguma forma com a cultura local, 
valorizadas na temática do sol e mar.
Poucos são os exemplares colocados em 
pontos aleatórios na cidade, como o 
monumento ao surfista (próximo à sede 
da SAPT) que foi recentemente 
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A PALAVRA É... 

Monumento é uma estrutura 
com motivos simbólicos e/ou 
comemorativo e têm como 
propósi to  comemorar  um 
a c o n t e c i m e n t o  o u  f a t o 
importante, homenagear uma 
figura ilustre, criar um objeto ou 
lugar de culto, aprimorar o 
aspecto de uma cidade ou local, 
cultivar a mente e a alma dos 
v i s i t a n t e s .  A  p a l a v r a 
Monumento vem do latim 
monumentum, derivado de 
monere: "lembrar").
Estes monumentos podem ser 
bustos, estátuas, obeliscos, 
edificações (como por exemplo 
Taj Mahal), entre outras formas 
artísticas de representação. Os 
monumentos podem ser feitos 
de pedra, de concreto, ferro 
fundido, bronze, ou seja, de 
materiais que resistam ao 
tempo, para que durem e sejam 
vistos por um grande número de 
pessoas de diversas épocas e de 
diversas regiões.
Monumento histórico é um tipo 
d e  s o l u ç ã o  c o n t r a  a 
transitoriedade da vida terrena. 
É algo que faz lembrar o 
passado fazendo-o sentir como 
se fosse presente, sentir a 
memória, a fim de manter e 
preservar a identidade de uma 
comunidade étnica ou religiosa, 
tribal ou familiar. Uma memória 
viva que possui uma natureza 
a f e t i v a  e s s e n c i a l ,  c o m 
final idade de causar  uma 
e m o ç ã o ,  n ã o  a p e n a s  s e r 
informativo. 
Fonte: Dicionário informal.

MONUMENTO

restaurado, ou a estátua da índia 
Ocarapoti, na praça dos escoteiros à 
beira da lagoa do Violão. Talvez sejam 
eles os derradeiros deste tipo de arte 
aqui na cidade.
A falta desses elementos artísticos pela 
cidade contrasta com a abundância de 
atrativos naturais. Seria interessante 
para a cidade balancear melhor esta 
equação. 
Na onda da valorização da cultura, das 
histórias, do legado, e de tudo que 
envolve a cidade como atrativo, chamo 
a atenção dos novos e atuantes ativistas 
para o preenchimento desta lacuna. 
Que tal espalharmos pela cidade obras 
de arte que remetam à história e a 
cultura da nossa cidade!
Pode r í amos  i n i c i a r  po r  a ções 
individuais inspiradas no passado 
recente. 
Seria uma boa ideia, os construtores 
trocarem os belos coqueiros uruguaios 
por uma manifestação artística em 
forma de escultura ou monumento com 
temática da cultura, modos e costumes 
litorâneos. 
Nossa cultura e nossa história seria 
homenageada e valorizada de forma 
permanente e duradoura. O que acham?

A ARTE ESQUECIDA PELAS RUAS DA CIDADE
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